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В благодарность за спасение 6  >Марине Гафаровой, спасшей на пожаре шестерых детей,  
акимат Шымкента выделит квартиру в одной из новостроек города

  Такая работа 

Бдительность 
без праздников 
и выходных

Когда граждане заняты 
предновогодней суетой, полицейские 
переходят на усиленный вариант 
несения службы.
Любовь Доброта, Туркестанская область
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  Правовая реформа

Возврат активов: 
во благо народа 
и национальной 
экономики 
Проблема незаконного вывода капитала 
была обозначена Главой государства в начале 
2022 года в выступлении на расширенном 
заседании Мажилиса Парламента «Уроки 
«Трагического января»: единство общества – 
гарантия независимости».

Нурдаулет Суиндиков, председатель Комитета  
по возврату активов Генеральной прокуратуры РК

Руководство Казахстана дало 
поручение четко контролировать 
все транзакции и лиц, необосно-
ванно выводящих за рубеж средст-
ва. Позднее была поставлена более 
масштабная задача – по возврату 
в страну незаконно выведенных 
финансов и приобретенных за ру-
бежом активов.

Указом Президента образована 
межведомственная комиссия. С 
учетом важности поручения она 
была максимально «утяжелена» 
введением в состав первых руко-
водителей правоохранительных 
и специальных госорганов, Нац-
банка и фонда «Самрук-Қазына», 
ряда министров. Председателем 
структуры стал генеральный 
прокурор Берик Асылов.

С этого момента Генеральная 
прокуратура в качестве рабочего 
органа комиссии координирует 
всю работу по возврату активов, 
а также выявлению монопольной 
концентрации экономических ре-
сурсов, полученных незаконным 
путем, их возврату государству.

По сути, речь идет о новых го-
сударственных функциях, опы-
те и нестандартных решениях. 
Совместными усилиями удалось 
достичь конкретных и ощутимых 
результатов.

На сегодня правоохранительны-
ми и другими госорганами госу-

дарству возвращено активов на 
сумму более 1 трлн тенге. Приняты 
решения об обращении в пользу 
республики акций/долей в таких 
крупных компаниях, как «Ка-
захтелеком», «Центр транспорт-
ного сервиса», «Алматинский за-
вод тяжелого машиностроения», 
«Парк хранения сжиженного неф-
тяного газа», «АзияГаз Чунджа», 
«Phystech-II», «Оператор РОП», 
«Найза-БН» и других.

Следует заметить, что извест-
ные всем экс-бенефициары этих 
активов имели практически неог-
раниченный доступ к админист-
ративно-властным ресурсам. 

Благодаря налаженным кон-
тактам с иностранными парт-
нерами межведомственной ко-
миссией из Австрии, Гонконга, 
ОАЭ, Лихтенштейна возвращены 
сотни миллионов долларов. 

Между тем обозначаемые экс-
пертным сообществом масшта-
бы олигопольной концентра-
ции экономических ресурсов 
и незаконного вывода активов 
требуют системной работы и 
комплексного подхода. Практи-
ка указала на риски ухудшения 
инвестиционного климата, на не-
обходимость правовых гарантий 
для добросовестных инвесторов 
и предпринимателей.
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  Аналитический обзор

Будем строить! Будем жить!

Уходящий год стал показательным для 
строительного сектора республики, играющего 
важнейшую роль в развитии отечественной 
экономики.

Сергей Наговицын

ЛоКомотиВ 
позитиВных перемен

Как правило, после любых кри-
зисов первым в любой стране 
оживает строительный сектор. 
В Казахстане так было и в конце 
90-х прошлого века, и в нулевых. 
Подкосил, правда, 2014-й, ког-
да денежная реформа, с одной 
стороны, заметно снизила пла-
тежеспособность населения, а с 

другой – усугубила проблемы 
компаний-застройщиков, кото-
рые не смогли справиться с при-
нятыми на себя обязательства-
ми перед инвесторами, в числе 
которых оказались и дольщики. 
Плюс к тому несовершенством за-
конодательства в сфере долевого 
строительства воспользовались 
откровенные мошенники, пре-
вратив строительный бизнес в 
финансовую «пирамиду»… 

В 2019 году в своей предвыбор-
ной программе Президент стра-
ны Касым-Жомарт Токаев особо 
отметил: «Государство построит 
новое жилье, модернизирует жи-
лищно-коммунальную инфра-
структуру во всех регионах». Так 
появились первые предпосылки 
к оживлению рынка недвижимо-
сти, но пандемия COVID-19 внесла 
свои негативные коррективы, и 
только в уходящем году мы мо-
жем наблюдать реальный рост 
сферы строительства: объем 
выполненных работ увеличил-
ся на 12,6%. 

В ноябре глава Министерства 
национальной экономики Алибек 
Куантыров доложил о том, что за 
январь – октябрь в Казахстане 
было введено 13,3 млн кв. м жи-
лья. А это значит, что 117, 3 тыс. 

семей смогли улучшить свои 
жилищные условия. 

До конца года за счет финан-
сирования благодаря всем имею-
щимся в наличии источникам 
было запланировано ввести в 
строй 15,3 млн кв. м жилья, и 
хотя официальные данные на 
сей счет еще не озвучены, есть 
основания полагать, что план 
будет даже перевыполнен.

Стоит отметить, что в текущем 
году утверждена Концепция 
развития жилищно-коммуналь-
ной инфраструктуры на 2023–
2029 годы. С текстом документа 
можно ознакомиться на сайте Ко-
митета по делам строительства 
и жилищно-коммунального хо-
зяйства Министерства промыш-
ленности и строительства РК. 
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  Новации

и в дождь, и в снег
Ученые ЕНУ создают 
суперасфальт для 
казахстанских дорог.

Кадиша Ныгмет

Ученые Евразийского на-
ционального университета 
им. Л. Н. Гумилева приступили 
к работе по внедрению техноло-
гии Superpave («Суперасфальт»). 
Преимущество технологии в том, 
что при проектировании асфаль-

тобетона учитываются климати-
ческие факторы, транспортная на-
грузка, интенсивность движения 
и качество сырьевых материалов, 
тем самым увеличивается срок 
годности дорожного покрытия.

Первый в Казахстане строи-
тельно-технический инжини-
ринговый центр по оказанию 
полного цикла аккредитованных 
услуг строительного, дорожно-
строительного сектора создан на 
базе ЕНУ, где разрабатываются 
экоэффективные технологии 
для суперасфальта.

Ученые университета при раз-
работке отечественных стан-
дартов используют материалы 
местных производителей. Специ-
альные добавки для асфальта уже 
разработаны. Перед внедрением 
инновационных асфальтобето-
нов в производство ученые ЕНУ 
проводят испытания образцов 
на современном оборудовании, 
имитирующем многолетний 
проезд транспорта, а также на 
колееобразовании при различ-
ной нагрузке, и климатические 
условия, включая дождь и снег.

– Преимущество технологии 
Superpave в том, что она учи-
тывает климатические условия 
нашей страны. Битумная смесь 
разрабатывается исходя из осо-
бенностей региона. При помощи 
уникальных приборов прово-
дятся испытания, в которых 
имитируется процесс старения 
асфальта. Другой важной особен-
ностью технологии Superpave, 
которая успешно реализуется 
в лаборатории ЕНУ, является 
создание образца, полностью 
идентичного реальному участ-
ку дороги. Если образец в про-
цессе испытания в лаборатории 
показывает соответствующие 
нормам результаты, такие же 
результаты будут достигнуты 
при реальной эксплуатации 
дороги. Наш проект открывает 
путь к устойчивому развитию 
за счет использования «зеле-
ных» технологий в разработке 
инновационных дорожных и 
строительных материалов, – рас-
сказала руководитель научного 
проекта, директор департамента 
развития инноваций ЕНУ Асель 
Джексембаева.

Сейчас в научных лаборатори-
ях ЕНУ вместе работают ученые 
Европы и Азии, результатом та-
кой коллаборации может стать 
успешное внедрение суперас-
фальтной технологии в разных 
странах. При этом, как отмечают 
исследователи ЕНУ, зарубежные 
стандарты будут максимально 
адаптированы к климатическим 
особенностям всех регионов Ка-
захстана.фо
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  Молодежная политика 

Молодость и опыт 

Спикер Сената Парламента РК Маулен 
Ашимбаев встретился с молодыми 
работниками аппарата палаты. В формате 
диалога состоялись обсуждение реализации 
поручений Главы государства, направленных 
на поддержку молодежи, и обмен идеями 
по дальнейшему совершенствованию процедур 
законотворчества и деятельности аппарата. 

Ербол Тишкамбаев

В своем выступлении председа-
тель палаты отметил, что поддерж
ка молодежи – это приоритетное 
направление государственной по-
литики. По инициативе Главы го-
сударства реализуются комплекс
ные реформы, разрабатываются 
стратегические программы и го-
сударственные проекты.

– Ключевая цель реформ Пре-
зидента страны КасымЖомарта 
Токаева – формирование Казах-
стана как справедливого, демо-
кратического и инклюзивного 
государства. Сформирован Пре-
зидентский молодежный кадро-
вый резерв, открывающий новые 

возможности для талантливой, 
образованной и грамотной моло-
дежи. Приняты также законода-
тельные нормы, обеспечивающие 
присутствие молодежи в Мажи-
лисе и маслихатах. Значимый 
вклад в законотворчество вносят 
и молодые работники аппарата 
Сената, – сказал спикер Сената, 
обращаясь к участникам встречи. 

Также Маулен Ашимбаев от-
метил необходимость развития 
системы государственной служ-
бы, сокращения бюрократии и 
повышения профессиональной 
квалификации. Для этого, по его 
мнению, важно широкое приме-
нение принципа меритократии.

– Принцип меритократии поз
воляет любому трудолюбиво-

му молодому человеку строить 
карье ру на госслужбе. При наз
начении на вышестоящие долж
ности мы отдаем предпочтение 
нашим коллегам, которые уже 
работают в аппарате Сената и 
зарекомендовали себя с положи-
тельной стороны. Таким образом, 
государственная служба предос
тавляет молодым специалистам 
широкие возможности для про-
фессионального роста. Уверен, 
что накопленный на госслужбе 
опыт и полученные знания будут 
способствовать вашему дальней-
шему профессиональному росту, – 
отметил председатель палаты.

Также спикер Сената уделил 
особое внимание проектам по 
поддержке активной молодежи, 
которые действуют на волонтер-
ских началах при Сенате, – Клу-
бу молодых экспертов и Школе 
аналитики.

В ходе встречи состоялся обмен 
мнениями среди молодых госслу-
жащих, которые высказали свои 
инициативы и предложения по 
реализации проектов, а также 
улучшению эффективности ра-
боты аппарата.

  Парламент 

Достичь бюджетной 
гармонии 
Под занавес года Мажилис на пленарном заседании одобрил в первом чтении 
проект Бюджетного кодекса с сопутствующими поправками. Одна из главных 
целей документа – финансирование будет выделяться под конкретные 
индикаторы. Это здорово, говорят депутаты, однако норма работать 
не будет, считают они, так как эти самые индикаторы отданы на откуп 
администраторам бюджетных программ, которые не преминут сделать 
эти индикаторы априори достижимыми. Но будут ли при этом решаться 
социальноэкономические проблемы? 

Лаура Тусупбекова 

Как отметил министр нацио
нальной экономики Алибек Ку-
антыров, новый Бюджетный 
кодекс направлен на решение 
нескольких крупных задач: 
упрощение бюджетных про-
цессов, внедрение элементов 
блочного бюджета, создание 
законодательной основы для 
консолидированного управле-
ния государственными финанса-
ми, а также совершенствование 
межбюджетных отношений и 
усиление принципов бюдже-
та, ориентированного на ре-
зультат, и совершенствование 
инструментов управления ре-
зультатами.

Между тем, как уже было ска-
зано, у депутатов есть сомнения 
в том, что Бюджетный кодекс в 
том виде, в котором он «зашел» в 
Мажилис, способен решать пос
тавленные задачи. Свои сомне-
ния представил депутат Асхат 
Аймагамбетов. Как уже было 
сказано, согласно концепции 
нового Бюджетного кодекса, 
теперь финансирование долж-
но быть под конкретные задачи 
и индикаторы, предоставляя 
адми нистраторам гибкость в 
перераспределении средств 
для достижения этих целей. Это 
правильный подход. Но оста-
ются вопросы: как и кем будут 
формулироваться эти индика-
торы, каковы их методология 
и релевантность? 

– Часто индикаторы формули-
руются самими министерства-
ми, что делает их достижимыми 
и удобными для госорганов, но 
не всегда отражающими реаль-
ные проблемы. Работали в этой 
сфере, знаем, как это делается, – 
ответил на свой вопрос Асхат 
Аймагамбетов. 

Сложная ситуация и с систе-
мой государственного плани-
рования. За последние три года 
несколько раз менялись гос
программы по нацпроектам, 
большинство принятых затем 
были отменены, потом приня-
ты новые концепции, которые 
даже успели откорректировать. 

– Поэтому важно было синхро-
низировать введение Бюджет-
ного кодекса с новым Налоговым 
кодексом и новой системой го-
сударственного планирования 
(СГП). Но, к сожалению, снова те-
лега оказалась впереди лошади. 
Более того, индикаторы отданы 
на откуп самим госорганам. К 
тому же нужны нормы ответ-
ственности за планирование 
и достижение качественных 
индикаторов, которые долж-
ны стать частью документов, 
утверждаемых вместе с бюд-
жетом, – сказал депутат. 

По вопросам госдолга не ре-
шены проблемы прозрачности 
и подконтрольности обществу 
и Парламенту как внешних, 
так и внутренних заимство-
ваний, особенно квазигоссек-
тора. Также не решен вопрос 
с корректировками бюджета. 
Сейчас Правительство может 
самостоя тельно корректировать 
до 10% бюджета, и в прошлом 
году было восемь таких коррек-
тировок. Предложено увеличить 
объем с 10 до 15%, при этом 
лимит по уточнению бюджета 
в Пар ламенте предлагается со-
хранить на уровне не более од-
ного раза. Асхат Аймагамбетов 
считает, что не следует бояться 
уточнений в Парламенте. 

– Проблема с огромным ко-
личеством различных внебюд-
жетных фондов также не реше-
на. Эти фонды должны быть 
прозрачными, и все средст-
ва должны проходить через 
казначейство. Нет решения по 
обеспечению прозрачности 
бюджетных заявок. Депутаты 
при рассмотрении бюджета не 
видят саму бюджетную заявку, 
не видят общую потребность 
госоргана и что вообще они из-
начально просили. Мы предло-
жили сделать информационную 

систему открытой для депута-
тов и указывать там не только 
расходы, уже поддержанные в 
лимитах Минфина, но и общую 
потребность администратора 
бюджетной программы и сами 
бюджетные заявки, – отметил 
мажилисмен. 

Коллегу поддержал и Азат 
Перуашев. Он также отметил 
необходимость введения ал-
горитмов, призванных сделать 
более прозрачными бюджетные 
процессы, особенно квазигос-
сектора в лице нацкомпаний, 
госхолдингов «СамрукКа зына», 
«Байтерек», Банка развития, 
СПК и других. Сегодня квазигос-
сектор, по оценкам экспертов, 
составляет до 60% националь-
ной экономики. Ежегодно госу-
дарство выделяет сотни милли-
ардов на увеличение уставного 
капитала и финансирование 
различных проектов нацком-
паний. А они возвращают госу-
дарству лишь около 10% чистой 
прибыли. 

– За последние пять лет чис тая 
прибыль квазигоссектора сос
тавила 5 триллионов 700 мил-
лиардов, в бюджет они верну-
ли 600 миллиардов, а 90%, или 
5 триллионов 100 миллиар-
дов, использовали по своему 
усмот рению, без обсуждения 
общества и парламентских про
цедур. Даже в разгар пандемии 
в 2020 году Глава государства 
поручал направить в бюджет 
100% прибыли нацкомпаний. А 
они по итогу направили лишь 
16%. То есть, обсуждая бюджет, 
Парламент не видит 90% дохо-
дов от 60% экономики – мы ра-
ботаем менее чем с половиной 
реального потенциала стра-
ны. Другая половина ресурсов 
государства расходуется без 
обсуж дений в Парламенте и 
мимо бюджетных процедур. А 
Правительство потом говорит, 
что не хватает средств, и берет 
деньги то из Нацфонда, то из 
ЕНПФ, то вешает на страну но-
вые и новые долги. Мы требуем, 
чтобы нацкомпании и госхол-
динги направляли прибыль в 
бюджет, а Правительство пуб
лично показывало и доказыва-
ло, куда и зачем тратятся эти 
триллионы, – сказал депутат. 

Из всего вышесказанного есть 
надежда, что ко второму чтению 
кодекс «придет» значительно 
трансформированным. 

А пока можно подвести итоги, 
что и сделал спикер Мажилиса 
Ерлан Кошанов. По словам пред-
седателя Мажилиса, уходящий 
год ознаменовался настоящим 
обновлением Парламента. 

– По итогам весенних выборов 
значительно обновился состав 
депутатов. В Мажилис избраны 
шесть политических партий и 
депутаты по одномандатным 
округам от всех регионов. Се-
годня в Мажилисе представлен 
широкий круг общественных 
и политических взглядов. Это 
стало большим шагом в прак
тической реализации полити-
ческого курса Президента. Все 
это придало новый импульс 
нашей работе, – сказал спикер 
Мажилиса.

Всего с начала сессии в работе 
палаты находилось 106 законо-
проектов. Приняты и направле-
ны в Сенат 35 законов. 26 законов 
подписаны Президентом страны. 

– В законотворческой рабо-
те мы приложили все усилия 
для реализации предвыборной 
прог раммы Президента, выпол-
нения поручений, озвученных в 
ежегодных посланиях. Основа 
Справедливого Казахстана – 
качественные и необходимые 
обществу законы. Одним из них 
стал закон о возврате государ-
ству незаконно выведенных 
активов. Благодаря этому за-
кону в страну уже возвращены 
активы на сумму 1 триллион 
тенге, – сказал Ерлан Кошанов.

Кроме того, принят закон по 
запуску проекта «Национальный 
фонд – детям». По инициативе 
депутатов внесены поправки в 
законодательство о недрах. Те-
перь 50процентная доля всех 
вновь открытых крупных неф
тегазовых месторождений обя-
зательно будет находиться в го-
сударственной собственности.

– Этот закон позволит реали-
зовать конституционную ини-
циативу Президента о том, что 
все природные ресурсы принад-
лежат народу. Решен вопрос со-
циальной поддержки граждан, 
работающих во вредных усло-
виях труда. Кроме того, сегодня 
мы принимаем закон, который 
будет большой поддержкой для 
бизнеса, – добавил председатель 
Мажилиса. 

По мнению Ерлана Кошано-
ва, в этом году депутаты всех 
фракций тесно сотрудничали 
со своими избирателями и ра-
ботали с особым энтузиазмом. В 
Мажилисе поднимались самые 
актуальные вопросы, волную-
щие жителей.

– Это отражалось как в вопро-
сах, адресованных министрам, 
так и при обсуждении законо-
проектов, озвучивании депутат-
ских запросов. Как сказал наш 
Президент, дискуссии должны 
происходить не на улице, а в 
стенах Парламента. Эта ини-
циатива реализуется, – сказал 
спикер палаты. 

Также председатель Мажили-
са отметил, что с начала сессии 
было направлено 233 депутат-
ских запроса.

– Содержательность и уровень 
парламентских обсуждений, де-
путатских запросов поднялись 
на новый уровень. Все мы стали 
участниками формирования новой 
политической культуры. В этом 
году депутаты внес ли свой вклад 
в реализацию политической фор-
мулы Главы государства «Силь-
ный Президент – влиятельный 
Парламент – подотчетное Прави-
тельство». В следующем году мы 
продолжим работу в тесном вза-
имодействии с обществен ностью 
по реализации инициатив Касым
Жомарта Кемелевича Токаева и 
защите интересов населения, – 
сказал Ерлан Кошанов. 

Спикер сообщил, что новый, 
2024 год депутаты начнут с 
поездок в регионы для встреч 
с избирателями. Он отметил, 
что мажилисмены должны углу-
биться в волнующие население 
проблемы, которые не решают-
ся на местах, учитывая специ-
фику каждого региона. Особое 
внимание должно быть уделено 
контролю исполнения поруче-
ний Президента по улучшению 
жизни людей. По итогам поездок 
все поднятые народом вопросы 
Мажилис поставит перед Прави-
тельством и акиматами.
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  Общество

Реформы для развития

Министр культуры и информации Аида Балаева 
провела встречу с населением Алматинской 
области.

Александр Бри

На встрече были обсуждены 
актуальные вопросы и результаты 
реализации реформ и инициатив 
Главы государства, направлен-
ных на качественные изменения 
во всех сферах жизни общества.

– 1 сентября Президент пре-
зентовал новый пакет реформ, 
посвященный социальноэконо-
мическому развитию страны, ре-
зультатом которого станет повы-
шение уровня жизни казахстанцев. 
Важнейшим условием позитивных 
перемен является активное учас-
тие в них гражданского общества. 
Отрадно, что представители граж
данского сектора Алматинской 
области традиционно активны 
и неравнодушны к общественно
политическим процессам, – отме-
тила Аида Балаева.

Более 600 НПО и 36 крупных 
волонтерских организаций, ра-
ботающих в регионе, занимаются 
социально важной работой, в том 
числе на сельском уровне.

Министр подчеркнула, что ини-
циативы Президента не просто 
имеют долгосрочный эффект и 
закладывают крепкий фун дамент 
для развития нашего государст-
ва – они дают конкретные резуль-
таты, влияющие на жизнь простых 
казахстанцев.

Аида Балаева рассказала о ме-
рах, принимаемых ведомством 
в рамках поручений Главы го-
сударства. Так, принят Закон 
«Об общест венном контроле», 
позволяющий обеспечить ши-
рокое участие граждан и НПО в 
управлении делами государства.

В рамках работы по развитию 
креативной индустрии разраба-
тывается отдельный пакет мер 
поддержки, включающий в том 
числе формирование центров 
креативной индустрии в каждом 
областном центре и крупном го-
роде. Обсуждаются подходы к 
изменению законодательства, 
предусматривающие ряд новелл 
по защите авторского права и ин-
теллектуальной собственности, 
мер поддержки и преференций для 
деятелей креативной индустрии.

Утверждена и реализуется Кон-
цепция развития креативных ин-
дустрий на 2021–2025 годы. Прави-
тельством определены 43 видов 
экономической деятельности, отно-
сящихся к креативной индустрии 
по основным 12 направлениям.

– Развитие креативных инду-
стрий создаст новые высокодо-
ходные доступные рабочие места, 
в первую очередь для молодежи, 
а также сформирует привлека-
тельную сферу для самореали-
зации лиц с инвалид ностью и 
граждан, проживающих в от-
даленной местности. Реформы 
заложат основу для положитель-
ных трансформаций в отечест-
венной культуре и обеспечат ее 
переход из дотационной сферы в 
сектор, создающий высокую до-
бавленную стоимость, обеспечив 
усиление престижа работников 
культуры, – озвучила перспекти-
вы глава ведомства.

В креативных индустриях сей-
час заняты 95 тыс. человек, дей-
ствуют 32 тыс. субъектов пред-
принимательства.

В ходе встречи министр также 
ответила на вопросы жителей 

Алматинской области, выслу-
шала их предложения. 

В частности, прозвучали пред-
ложения по усилению ответст-
венности блогеров, администра-
торов пабликов, размещающих 
информацию, не соответствую-
щую действительности и вво-
дящую население в заблужде-
ние. В этой связи Аида Балаева 
напомнила, что в июле принят 
Закон «Об онлайнплатформах 
и онлайнрекламе», предусма-
тривающий ответственность за 
распространение ложной инфор-
мации – штраф от 20 до 100 МРП, 
а в случае повторов в течение 
года – административный арест 
на 10 суток. Данная норма по 
борьбе с дезинформацией уже 
начала действовать. 

Были озвучены также вопросы 
о повышении религиозной гра-
мотности населения, оказании 
поддержки в издании детской 
литературы.

В ходе личного приема граждан 
глава МКИ ответила на вопросы, 
связанные с повышением зара-
ботной платы молодых специа-
листов. Представители граждан-
ского сектора региона попросили 
оказать поддержку в реализации 
проектов в сфере исторического 
и культурного наследия.

Рабочую поездку министра в 
Алматинскую область завершила 
встреча с представителями регио-
нальных и республиканских СМИ. 
Аида Балаева ответила на актуаль-
ные вопросы, касающиеся разви-
тия отечественной медиасферы. 

Представителей СМИ интере-
совали основные новеллы зако-
нопроекта «О массмедиа», меры, 
принимаемые министерством в 
целях повышения статуса жур-
налистов, развития печатных 
изданий, профессиональной 
журналистики.

– Разработан и в первом чте-
нии Мажилиса одобрен зако-
нопроект «О массмедиа». В нем 
предусмотрены все условия для 
развития этой важной сферы. 
Мы работаем над созданием ус-
ловий для вас, прорабатываем 
технические условия для созда-
ния качественного контента, 
будь то печатные издания или 
электронные СМИ, обеспечения 
доступа к информации лицам с 
ограниченными возможностями. 
Более 6 000 журналистов прошли 
обучающие курсы. Работа в этом 
направлении будет продолжена 
в 2024 году, – отметила Аида Ба-
лаева, обращаясь к представите-
лям медиа.
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СВМДА 
расширяется
Саудовская Аравия 
стала десятым 
государством – 
наблюдателем 
СВМДА.

Лилия Сыздыкова

Заявка Саудовской Аравии на 
получение статуса государства-
наблюдателя была предвари-
тельно одобрена на заседании 
Комитета старших должностных 
лиц СВМДА 12 декабря 2023 года. 

Решение же о предоставле-
нии стране статуса наблюдате-
ля принято Советом министров 
Cовещания 26 декабря. Присое-
динение КСА к «семье» СВМДА 
стало важной вехой в дальней-
шем географическом расширении 
этой панконтинентальной орга-
низации по укреплению мира и 
безопасности в Азии. 

В число стран – членов СВМДА 
уже входят такие государства 
Персидского залива, как Бах-
рейн, Катар, Кувейт и ОАЭ. Ста-
тус наблюдателя Королевства 
Саудовская Аравия еще больше 
увеличит представительство 
этого субрегиона в СВМДА и та-
ким образом расширит и обога-
тит сотрудничество по всей Азии. 

Заявка Саудовской Аравии на 
получение статуса государства – 
наблюдателя СВМДА подчерки-
вает важность коллективных 
усилий в решении глобальных 
и региональных проблем и отра-
жает общее стремление региона 
к более сплоченному междуна-
родному сообществу.

За последние три года «семья» 
СВМДА заметно увеличилась: 
Кувейт стал членом в 2022 году, 
Туркменистан – наблюдателем 
в 2021-м, а Евразийский эконо-
мический союз – организацией-
партнером в 2022-м. 

Расширение – позитивное собы-
тие для СВМДА, имеющее неоце-
нимое значение для дальнейшего 
развития структуры как паназиат-
ской организации, подчеркивают 
в секретариате Cовещания.

РАСхоДы нужно 
поДтВеРжДАть!

Юлия Пулина

По итогам прокурорской про-
верки в области Улытау с 1 января 
будет снижен тариф на 0,39 тенге за 
1 кВт.ч для АО «Жезказганская рас-
пределительная электросетевая 
компания». Как сообщили в про-
куратуре области, решение о вве-
дении временного компенсирую-
щего тарифа было принято после 
анализа обоснованности формиро-
вания и утверждения субъектами 
естественных монополий тарифов 
на регулируемые услуги. 

Проверка показала, что АО «Жез-
казганская распределительная 
электросетевая компания» не 
смогло подтвердить указанные 
в утвержденной тарифной сме-
те расходы на более чем 522 млн 
тенге. Для их покрытия использо-
вались средства, поступающие от 
населения области за снабжение 
электрической энергией. 

Временный компенсирующий 
тариф на услуги АО «ЖРЭК» вве-
ден департаментом Комитета по 
регулированию естественных 
монополий по области Улытау 
согласно акту прокурорского 
надзора в ноябре текущего года.

Общественники требуют и про-
верок по расходованию средств 
на предприятии электросетей 
ТОО «Kazakhmys Distribution». На 
его балансе в Сатпаеве, Жезказга-
не и прилегающих к ним поселках 
находятся высоковольт ные ли-
нии электропередач, трансфор-
маторные подстанции и другое 
оборудование. Большая его часть 
нуждается в модернизации или 
полной замене.

На сайте ТОО «Kazakhmys 
Distribution» размещен отчет 
компании об исполнении инвест-
программы за 1-е полугодие 
2023 года. Однако принятых мер и 
вложений пока недостаточно для 
того, чтобы решить все проблемы.

поМощь оСобенныМ 
ДетяМ

Наталия Портнягина

В Уральске начал работу Центр 
раннего вмешательства, который 
ежегодно будет оказывать помощь 
600 детям в возрасте до трех лет 
с нейроортопедическими нару-
шениями и рисками их развития.

Это уже второй реабилитаци-
онный центр в Уральске в рамках 
проекта «Қамқорлық», реализуе-
мого фондом «Самрук-Қазына». 
Первый такой центр для детей с 
особыми потребностями до 18 лет 
начал работу в 2019 году.

Преимущество раннего вме-
шательства в том, что благода-
ря реабилитационной помощи 
можно предотвратить раннюю 
инвалидизацию. В центре реа-
билитацией будут охвачены не-
доношенные дети, с пороками 
развития центральной нервной 
системы и головного мозга, ДЦП, 
синдромом Дауна, последствия-
ми нейроинфекций и травм. В 
арсенале врачей – зал механоте-
рапии и лечебной физкультуры, 
иммерсионная ванна, сенсорная, 
шунгитовая и соляная комнаты. 
Также имеется диагностическое 
оборудование для исследования 
слуха и головного мозга.

На открытие центра фондом 
Samruk-Kazyna Trust было выде-
лено 57 млн тенге. Это уже 34-й 
реабилитационный центр, от-
крытый фондом в поддержку 
детей с особыми потребностями 
и их родителей.

больше СпоРтА!

Галина Вологодская

В отдаленном районе Восточ-
но-Казахстанской области де-
сятки школьников получили воз-
можность бесплатно заниматься 
плаванием. Новый бассейн был 
построен в административном 
центре Курчумского района еще 
три года назад по госпрограмме 
«Ауыл – Ел бесігі». Долгое время 
он не работал из-за недоделок 
и открылся только минувшим 
летом.

Спортцентр с пятью плаватель-
ными дорожками, душевой, раз-
девалкой, буфетом, тренажерным 
залом рассчитан на одновремен-
ную тренировку 20 человек. Сегод-
ня здесь бесплатно занимаются 
60 школьников. С ними работают 
два профессиональных тренера. 
Само спортсооружение находится 
в ведении облуправления физи-
ческой культуры и спорта.

  Хорошая новость

В подарок – сквер
Зеленый уголок на месте 
мини-рынка стал лучшим 
подарком шымкентцам  
к Новому году.

Любовь Доброта 

Сноса мини-рынка, коммерческих зданий и 
восстановления сквера, ранее существовав-
шего на пересечении улиц Туркестанской – 
Байтурсынова, жители близлежащих домов 
добивались давно. И доказали, что упорство 
в достижении цели дает отличный резуль-
тат. Хотя за землю и строения их владель-
цам выплатили несколько сот бюджетных 
миллионов, сквер стал украшением города. 
На его закладку не пришлось тратить на-
родные деньги. В городе нашлись состоя-
тельные люди, сделавшие пожертвования 
на обустройство зеленого уголка.

Ирина Голубева – одна из тех, кто почти 
два десятилетия добивался возвращения 
сквера около магазина «Спутник». Ее соседи 
тоже остались очень довольны проделанной 
работой, считая, что это пример реализации 
концепции Президента страны «Слышащее 
государство».

– Своевременное исполнение требований 
и обращений жителей должно быть одним 

из главных направлений работы акимата, – 
считает Ирина Голубева. – Смена власти в 
Шымкенте на этот раз оказалась очень эф-
фективной. Надеюсь, что в акимате будут 
и дальше учитывать пожелания граждан, 
прислушиваться к голосу живущих в горо-
де людей.

За считаные месяцы проделан огром-
ный объем работы. Строители уложили 

2 тыс. кв. м мраморной плитки, устано-
вили качели, игровые площадки и малые 
архитектурные формы. В сквере высаже-
но около 100 деревьев – акации, платаны, 
дубы, каштаны, сосны. Причем высажены 
достаточно взрослые деревья, под 4–5 м 
высотой. По весне они обеспечат тень и 
микроклимат. Украшением станут также 
около 200 кустов роз.

  Время местное

Селам возвращают пастбища
Более 10 млн га земель сельскохозяйственного 
назначения возвращены государству 
после проверок на предмет их целевого 
использования. 

Рысбек Жантыкеев 

Последние годы для сельских 
территорий республики отмечены 
резким обострением проблемы 
нехватки общественных выпасов. 
Выгоняемые по утрам сельские 
табуны буренок, овец и лошадей 
оказались «зажаты» земельны-
ми наделами, оформленными на 
крупных арендаторов, куда чужим 
«вход» категорически запрещен... 
В результате на селе один за дру-
гим стали вспыхивать конфликты 
между сельскими сообществами 
и фермерами, резко поднялся гра-
дус социальной напряженности.

Чтобы в корне покончить с се-
рьезной проблемой, потребова-
лись кардинальные меры. В авгус-
те 2022 года Глава государства 
подписал Указ об отмене мора-
тория на проверки фермерских 
хозяйств и иных сельхозпред-
приятий в части эффективности 
использования закрепленных за 
ними земельных угодий. 

Проверки были призваны выя-
вить как законность выделения 
земельных наделов, так и их фак-
тическое использование по на-
значению. Для проведения этой 

работы на региональном уровне 
сформировали рабочие комиссии. 

Еще раньше в целях координа-
ции проверок и другой деятель-
ности в сфере землепользования 
была создана республиканская 
межведомственная комиссия. 
Работа всех задействованных, в 
том числе правоохранительных 
структур ведется согласно уста-
новленному помесячному плану. 

Следует сказать, что проблемы 
в сфере землепользования возни-
кли по целому ряду причин. Одна 
из них – отсутствие должного 
контроля, чему способствовала 
размытость функций и полно-
мочий профильных ведомств. 
Поэтому свою работу республи-
канская межведомственная ко-
миссия начала с выстраивания 
четкой вертикали. 

До этого имела место ситуация, 
когда функции контроля исполь-

зования выделенных фермерским 
хозяйствам земель возлагались 
на… местные органы исполнитель-
ной власти, которые и выдавали 
аграриям эту землю. Согласитесь: 
парадокс!

С 1 января 2022 года прежний 
порядок был изменен: областные 
земельные инспекции перешли 
от местных акиматов в ведение 
Министерства сельского хозяй-
ства. С начала 2022-го террито-
риальными подразделениями 
Комитета по управлению земель-
ными ресурсами МСХ проведено 
2 837 внеплановых проверок по 
использованию земельной пло-
щади на территории 6,4 млн га. 

В результате были выявлены 
нарушения, выданы предписания 
2 025 землепользователям об их 
устранении. На рассмотрении су-
дебных органов находятся 213 ма-
териалов, по которым предстоит 

определить законность владения 
различными субъектами сельхоз-
производства земли в 528,3 тыс. га. 

По информации Министерст-
ва сельского хозяйства, с начала 
2022 года выявлено 1 320 неза-
конных решений местных ис-
полнительных органов о пре-
доставлении 1 251,7 тыс. га 
земель сельскохозяйственно-
го назначения. К концу 2023-го 
отменено 591 решение о выде-
лении 582,6 тыс. га. В судебных 
инстанциях рассматриваются 
еще 84 дела. 

С начала 2022 года государству 
возвращено более 10 млн га зе-
мель. Из них 3,4 млн га переданы 
селам, где ощущается нехватка 
общественных выпасов. В целом 
приняты конкретные решения по 
неиспользуемым или выданным 
с нарушением законодательства 
13,1 млн га земель.
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  Аналитический обзор

Будем строить! Будем жить!
< 1

Концепцией предусмотрены 
государственные программы по 
решению жилищных вопросов 
наиболее нуждающихся граж
дан. Всего в период с 2024 по 
2029 год на эти цели планируется 
приобретать по 10 тыс. квартир 
ежегодно. До 2029го за счет об
лигационных займов намечено 
построить 36,8 тыс. кредитных 
квартир, которые будут проданы 
через «Отбасы банк». 

Также разработан механизм 
строительства кредитного жи
лья на средства, полученные от 
выпуска облигаций местных ис
полнительных органов. 

Согласно Концепции разви
тия жилищнокоммунальной 
инфраструктуры, планируется 
приобретение квартир за счет 
государственного бюджета для 
последующего предоставления 
в аренду социально уязвимым 
слоям населения. Действуют 
программы бюджетного кре
дитования «Отбасы банка» по 
выдаче жилищных займов вклад
чикам. На 2023 год банку выде
лено 72 млрд тенге на ипотечные 
программы «2–10–20» (3 176 зай
мов), «5–10–20» (3 610 займов). 

Кроме того, практикуется ме
ханизм субсидирования кре
дитов застройщиков для сти
мулирования предложения со 
стороны строительных компа
ний. В этом году просубсидиро
вано около 630 млн тенге. 

Через АО «Казахстанская жи
лищная компания» осуществ
ляется субсидирование ставок 
вознаграждения по ипотечным 
займам банков второго уровня 
до 7%. Решением Национально
го банка до 2029 года продлена 
ипотечная программа «7–20–25», 
на реализацию которой предус
мотрено порядка 100 млрд тенге 
ежегодно. 

– В целом, согласно статисти
ческим данным, отрасль в те
кущем году показывает рост по 
всем основным показателям. Так, 
объем строительных работ за 
10 месяцев 2023 года составил 
5,3 триллиона тенге (рост на 
17,8% к аналогичному периоду 
2022го), объем производства 
строительных материалов – 
1,03 триллиона тенге (рост на 
10,2%). При этом доля отечест
венных товаропроизводителей за 
этот период выросла с 62 до 66%. 
В целях дальнейшего стимули
рования развития строительной 
отрасли путем поддержания пла
тежеспособного спроса широких 
слоев населения принимается 
ряд мер государственной под
держки, – подчеркнул Премьер
министр Алихан Смаилов.

Благодаря 
госпрограммам

Как отмечается в некоторых 
источниках, в 2023 году жи

льем в Казахстане были обес
печены 8 209 человек, находив
шихся в очереди. В нынешнем 
году 2 472 многодетные семьи, 
1 690 госслужащих и сотрудни
ков бюджетных организаций, 
748 детейсирот и 107 граждан, 
проживающих в аварийных 
квартирах, получили ключи. 

Следует отметить, что в целом 
на сегодня число очередников 
на получение жилья составляет 
около 640 тыс. человек. Благо
даря госпрограммам жители 
имеют возможность улучшить 
свои жилищные условия. 

В текущем году местными 
исполнительными органами 
приобретено около двух тысяч 
арендных квартир для после
дующего их предоставления 
социально уязвимым слоям на
селения. Кроме того, местными 
исполнительными органами 
приобретено около 5 тыс. квар
тир для выдачи через «Отбасы 
банк» определенным категори
ям граждан под 2 и 5%. 

Правительством принимают
ся комплексные меры по обес
печению соответствующими 
жилищными условиями наших 
граждан. В Парламенте находит
ся законопроект по реформиро
ванию жилищной политики, в 
рамках которого предусмотрены 
трансформация «Отбасы банка», 
создание единого списка очере
ди на базе банка, приоритетное 
обеспечение жильем нуждаю
щихся граждан.

В настоящий момент на рас
смотрении Мажилиса Пар
ламента находится законопро
ект «О внесении изменений и 
дополнений в некоторые зако
нодательные акты РК по вопро
сам реформирования жилищной 
политики», который предус
матривает новые подходы и 
направления по обеспечению 
жильем граждан. Для системати
зации строительной отрасли 
и совершенствования 
действующих за
конодатель

ных норм подготовлен проект 
Строительного кодекса. 

Для развития отечественного 
производства строительных ма
териалов утверждена «дорожная 
карта» инвестиционных про
ектов на период до 2027 года, 
включающая 183 проекта в сфе
ре стройиндустрии общей стои
мостью около 1,4 трлн тенге, о 
чем сообщил Премьерминистр 
Алихан Смаилов. 

До конца 2023 года заплани
рован запуск 39 проектов на 
115 млрд тенге по выпуску плас
тиковых изделий, керамических 
плит и другой продукции. За 
10 месяцев текущего года был 
запущен 21 объект на общую 
сумму 22,2  млрд тенге.

Коммунальные 
Блага

Как сообщило Министерст
во промышленности и строи
тельства, нынче за счет средств 
республиканского бюджета 
модернизировано 126 км теп
ловых сетей, 1,7 тыс. км сетей 
 водоснабжения и водоотведе
ния.

В текущем году Правительст
вом выделено 243,1 млрд тенге 
на модернизацию и обновле
ние инженерных сетей. Так, 
на обновление и ремонт сетей 
теплоснабжения направлено 
118 млрд тенге, водоснабже
ния – 92,3 млрд, водоотведе

ния – 32,8 млрд тенге. 

Акима
т а м и з а  с че т 
местного бюджета и 
инвестиционных программ 
субъектов естественных моно
полий было отремонтирова
но 429 км теплотрасс, а также 
702 км сетей водоснабжения и 
водоотведения. 

До конца 2025 года планиру
ется обеспечить 100% насе

ления чистой водой. На сегодня 
доступ к услугам водоснабжения 
составляет 96,8%, в том числе в 
городах – 98,4%, в селах – 96,3%. 

Из 89 населенных пунктов го
родского типа 64 города сегодня 
на 100% обеспечены центра
лизованным водоснабжением. 
Оставшиеся 25 городов в рам
ках поэтапного плана намечено 
обеспечить этими благами до 
конца 2025 года. 

Из 6 295 сел услугами водо
снабжения охвачено 4 900, из них 
4 159 сел имеют водопровод, а 
741 сельский населенный пункт 
пользуется комплексными блок
модулями. По оставшимся се
лам – в 432 решено построить 
централизованные системы 
водоснабжения, а в 963 селах – 
установить КБМ за счет средств 
местных бюджетов.

Контроль.  
И еще раз Контроль

Для ужесточения контроля в 
сфере долевого строительства 
и снижения рисков долгостро
ев в Мажилисе Парламента на 
рассмотрении находится зако
нопроект «О внесении измене
ний и дополнений в некоторые 
законодательные акты РК по 
вопросам совершенствования 
сферы строи тельства и долевого 
участия в жилищном строитель
стве». В частности, проектом за
кона предусмотрены: обязатель
ная регистрация всех договоров 

долевого строительст
ва в ЦОНах, запрет 

на заключение 

предварительных договоров 
приобретения жилья, увеличе
ние штрафных санкций за не
законное привлечение средств 
дольщиков с дальнейшим приос
тановлением строительства и 
другие меры, призванные спо
собствовать улучшению ситуа
ции на рынке жилья.

Еще в июле на совещании по 
вопросам развития Астаны Пре
зидент КасымЖомарт Токаев 
поручил полностью решить про
блему столичных дольщиков до 
конца 2023 года.

– Сегодня около четырех тысяч 
дольщиков не могут заселиться 
в свои квартиры. Это актуальная 
проблема. Нужны решительные 
действия по проблемным объек
там долевого строительства. 
Проводимой работы в этом на
правлении недостаточно. Сле
дует завершить строительство 
16 долевых жилищных объек
тов в нынешнем году. Данный 
вопрос необходимо полностью 
решить до конца 2023 года. В 
дальнейшем следует пресекать 
появление подобных случаев, – 
подчеркнул Президент. 

Аким Астаны Женис Касымбек 
во время внеочередной сессии 
городского маслихата восьмого 
созыва сообщил о том, что в те
кущем году в Астане ключи от 
квартир получат 3 603 дольщика, 
а еще 484 дольщика – в начале 
2024го. Всего в столице насчи
тывается 16 проблемных объек
тов долевого строи
т е л ь с т 

ва – это 32 дома с количеством 
4 087 дольщиков. 

Для решения данной проблемы 
из республиканского бюджета на 
увеличение уставного капитала 
уполномоченной организации – 
компании «Елорда құрылыс» – 
выделены средства в сумме 
28 млрд тенге. Ключи уже вы
даны в 17 домах с 1,7 тыс. доль
щиков, в том числе в ЖК  «Туран 
Сыганак», первой очереди ЖК 
«Хазар», первой очереди 4й 
группы ЖК «Шыгыс», первому 
блоку 3й очереди ЖК «Арыстан», 
ЖК «Комсомольский», «Айсанам 
DeLuxe», а также 2, 3 и 4му бло
кам в ЖК «Алтын Булак». 

В оставшихся 18 домах (на
считывающих порядка 2,4 тыс. 
дольщиков) ведутся строитель
ные работы. Прогнозируется, что 
сдача в 10 домах будет произво
диться в I квартале 2024 года. 
Всего в Астане за период с 2019 по 
2023 год выделено 214,6 млрд 
тенге для решения проблем до
левого строительства. 

При участии государства в сто
лице завершено строительство 
120 проблемных жилых домов, 
решены жилищные вопросы 
около 14 тыс. дольщиков. За
вершение строительства про
блемных объектов находится на 
постоянном контроле акимата.

В целом за год в сфере жилищ
ного строительства решен ряд 
концептуальных задач, опреде

лены перспективы по их 
системному улучшению. 

Хотелось бы надеяться, 
что и впредь роль строи
тельного сектора окажет

ся столь же 
значитель
ной в деле 
улучше ния 
качества 
жизни ка
захстан
цев.

  Правовая реформа

Возврат активов:  
во благо народа и национальной экономики 
< 1

Следует также учитывать 
международные принципы и 
механизмы глобального по
иска, ареста, конфискации и 
воз врата незаконно выведен
ных активов.

В этой связи во исполнение 
своей предвыборной программы 
«Справедливый Казахстан – для 
всех и для каждого. Сейчас и на
всегда» Президент республики 
поручил разработать специ
альный закон. Также поручено 
решить вопрос об образовании 
в структуре Генеральной про
куратуры отдельного подраз
деления по возврату незаконно 
выведенных активов.

В рамках выполнения данных 
задач по инициативе депутатов 
в июле 2023 года был принят 
Закон «О возврате государству 
незаконно приобретенных акти
вов», соответствующий нашим 
национальным интересам и меж
дународным стандартам. Указом 
Главы государства 5 октября 
2023го в составе Генеральной 
прокуратуры образовано спе
циальное ведомство – Комитет 
по возврату активов. 

Субъектами закона являются 
так называемые PEP – публич
но значимые лица, по которым 
имеются разумные сомнения в 
законности источников приоб
ретения (происхождения) акти
вов. До кумент предусматривает 
ведение реестра лиц, которые 
подпадут под контроль.

В реестр по решению специаль
ной комиссии под руководством 
Премьерминистра включают
ся субъекты (или группа лиц), 
стои мость активов которых не 
менее чем в 13 млн раз превы
шает размер МРП. 

Законом предусмотрены два 
основных механизма возврата: 
добровольный и принудитель
ный. Актив можно добровольно 
вернуть путем заключения миро
вого соглашения в гражданском 
процессе или процессуального 
соглашения по уголовному делу.

Нововведением является согла
шение о добровольном возврате 
активов. Оно предусматривает 
выплату денег, передачу всех или 
части активов, уплату недопо
лученных налогов, возмещение 
сумм сверхдоходов.

При принудительном возвра
те активов также сохраняют

ся «традиционные» способы. 
Например, возмещение ущерба 
или конфискация имущества по 
уголовным делам.

Установлен абсолютно новый 
механизм принудительного воз
врата – иск о необъяснимом бо
гатстве. Это случаи, когда есть 
разумные сомнения в законности 
происхождения актива. Напри
мер, если законные доходы не 
позволили бы владеть какимли
бо дорогостоящим имуществом.

Иск в суд подает Комитет по 
возврату активов. Основное бре
мя доказывания лежит на ответ
чике. Если он не докажет закон
ность происхождения, то актив 
по решению суда обращается в 
доход государства.

На сегодня ряд лиц уже вклю
чен комиссией в реестр. Все они 
получили соответствующие уве
домления. Ожидаются деклара
ции о раскрытии активов.

Не дожидаясь с их стороны 
этого шага, комитет с первого 
дня проводит работу по сбору 
сведений по имуществу, продви
гает конкретные кейсы с призна
ками незаконного обогащения.

По каждому субъекту направ
лены запросы в иностранные 

юрисдикции. К выявлению схем 
незаконного вывода капитала 
привлечены зарубежные кон
сультанты, широко используются 
инструменты бизнесразведки 
из легальных источников. 

Поскольку состояние включен
ных в Реестр лиц исчисляется 
миллиардами долларов, а круг 
аффилированных лиц – сотнями, 
комитет получает и анализиру
ет большой массив данных из 
отечественных и иностранных 
источников. 

Проводится экспертный ана
лиз по сотням объектов движи
мого и недвижимого имущества 
в  Казахстане и за рубежом, цен
ным бумагам на миллионы дол
ларов, изучаются свыше двухсот 
тысяч банковских транзакций, 
контракты по десяткам круп
ных месторождений в стране. 
Осуществляются проверки за
конности источников приобре
тения (происхождения) актива 
в отношении конкретных пред
приятий и имущества.

По заявлению Комитета по 
возврату активов судом приняты 
предварительные обеспечитель
ные меры на сумму более 28 млрд 
тенге. Правоохранительными 

и специальными государствен
ными органами расследуется 
ряд уголовных дел, связанных с 
включенными в реестр субъек
тами и их аффилированными 
лицами.

Указанные меры, по сути, на
правлены на применение меха
низмов принудительного воз
врата.

Глава государства в сентябре 
2023 года на встрече с предста
вителями отечественного биз
неса подчеркнул, что если весь 
приобретенный ранее капитал 
работает не только на пользу 
собственника, но и на благо на
циональной экономики, на про
цветание Казахстана, – это хо
роший довод, чтобы исключить 
вопросы об источнике происхож
дения денег. 

В данном контексте законом 
установлен приоритет стиму
лирования добровольного воз
врата активов. Преимущество 
добровольного возврата состоит 
в том, что часть имущества мо
жет быть сохранена за субъек
том. Кроме того, соглашение о 
добровольном возврате может 
предусматривать не только пе
редачу активов государству, но и 

иные социальноэкономические 
обязательства.

Например, средства могут быть 
реинвестированы в Казахстан. 
То есть субъект может вложить 
эти финансы в нужные стране 
проекты, прямо влияющие на по
вышение благосостояния наших 
граждан. Главное, чтобы деньги 
работали в Казахстане, здесь 
оплачивались налоги, создава
лись рабочие места.

Кроме того, при добровольном 
возврате субъект получает ряд 
правовых возможностей и гаран
тий, в том числе освобождается 
от ответственности. При этом ему 
повторно не предъявят правовые 
претензии. Будут созданы усло
вия для дальнейшего ведения 
бизнеса на благо страны.

В случае если субъект не вер
нет активы добровольно, будет 
использован механизм принуди
тельного возврата незаконного 
капитала.

В целом качественная реализа
ция закона позволит эффектив
но выполнить поручение Главы 
государства, то есть вернуть не
законно выведенные активы и 
направить их на развитие нашей 
страны, на благо нашего народа.
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  Новогодний стол

Умеренность, баланс и забота о здоровье
Новогоднее меню казахстанцев, вдохновленное 
кочевыми традициями, представляет собой 
прекрасное сочетание разнообразных 
кулинарных элементов. Но как сберечь 
здоровье и бодрость духа во время 
праздничных застолий? Об этом мы беседуем 
с врачом-гигиенистом, эпидемиологом, 
руководителем департамента санитарно-
эпидемиологического контроля на транспорте 
Министерства здравоохранения  
Жанар Уразалиной.

– Нужен ли какой-то режим 
питания в течение новогодних 
праздников?

– Конечно. Новогодний ужин 
часто становится особым собы-
тием. Семьи готовят обильные и 
разнообразные блюда и закуски. 

И как врач-гигиенист и эпиде-
миолог, в первую очередь хочу 
обратить внимание на важность 
безопасности приготовления 
и употребления пищи во избе-
жание пищевых отравлений и 
инфекционных заболеваний. 
Соблюдение правил гигиены, 
регулярное мытье рук, исполь-
зование чистой посуды и кухон-
ных принадлежностей являются 
ключевыми моментами для этого.

При этом создание условий 
санитарии важно не только в 
процессе готовки. Рекоменду-
ется бережно относиться к тем-
пературному режиму хранения 
скоропортящихся продуктов, та-
ких как мясо, рыба, колбасные и 
кремовые кондитерские изделия. 
Важно раздельно хранить сырые 
и готовые блюда.

Общая гигиеничность и осоз-
нанное отношение к безопасности 
в пищевом процессе помогут сде-
лать новогодние блюда не толь-
ко вкусными, но и безопасными 
для всех участников праздника. 

Соблюдение всех этих мер поз-
волит предотвратить такие забо-
левания, как ботулизм (возникает 
после употребления консервиро-
ванных продуктов, чаще домаш-

него изготовления), сальмонеллез 
(зараженные яйца, мясо, молоко), 
стафилококковые инфекции 
(бывают на тортах, кремовых 
изделиях).

– А как избежать переедания 
и сохранить здоровый рацион?

– Среди праздничной суеты 
легко увлечься радостью  момента 
и потерять чувство того, что и 
сколько вы употребляете. Соб-
лазнительные блюда и сладкие 
угощения неизбежно сопровож-
даются избыточным потребле-
нием калорий и сахара. Это мо-
жет привести к лишнему весу, 
повышенному уровню сахара в 
крови и другим проблемам со 
здоровьем. Избыток соли в не-
которых праздничных блюдах 
может способствовать повыше-
нию артериального давления.

Вместо того, чтобы пробовать 
каждый предлагаемый десерт, 
расставьте приоритеты среди 
своих любимых. Такой изби-
рательный подход позволит 
наслаждаться праздничными 
сладостями, не чувствуя себя 
обделенными и не поддаваясь 
чрезмерному потреблению.

Вред от праздничного питания 
может быть минимизирован, 
если подходить к нему с умом и 
балансировать рацион с заботой 
о своем здоровье. 

Не забывайте о поддержании 
водного баланса. Вода не просто 
полезна, она также помогает 
контролировать аппетит. Рас-

смотрите возможность замены 
алкогольных напитков на воду во 
время празднеств, чтобы умень-
шить калории и поддержать оп-
тимальный уровень гидратации.

– Какие продукты стоит 
включить в праздничное меню?

– Эксперты-диетологи едины 
в том, что обязательно следует 
включать разноцветные фрук-
ты и овощи. За счет цветных 
продуктов в меню праздника 
стол становится не только разно-
образным и красивым, но и бога-
тым необходимыми витаминами 
и антиоксидантами.

Несмотря на потенциальные 
риски, праздничное питание 
также может включать в себя 
множество полезных ингреди-
ентов. Например, орехи, фрукты 
и овощи, широко используемые 
в праздничных блюдах, богаты 
витаминами, минералами и ан-
тиоксидантами, способствуют 
общему укреплению иммунитета. 

Важно помнить, что все эти 
продукты должны быть све-
жими, тщательно вымытыми и 
очищенными перед употребле-
нием во избежание отравления 
химикатами, бактериями и мик-
роорганизмами, рисков зараже-
ния гельминтами, кишечной па-
лочкой, энтеровирусами.

– Есть ли определенные вре-
менные интервалы приема 
пищи, которые можно рекомен-
довать в период праздников?

– Рассмотрите гибкий подход к 
режиму питания, особенно если 

праздничное застолье происхо-
дит вечером. Утром употребляйте 
более легкие и белковые блюда, 
чтобы сбалансировать калорий-
ный прием и предотвратить чув-
ство переедания.

Разбивайте еду на несколько 
небольших приемов в течение 
дня. Это поможет поддерживать 
уровень энергии, снизит риск 
переедания и нагрузку на пище-
варительную систему, облегчая 
ее работу.

Рекомендуется следовать прин-
ципу модерации в потреблении. 
Наслаждайтесь разнообразными 
блюдами, но в умеренных коли-
чествах. 

– Может быть, стоит заменить 
обычные праздничные блюда 
на более полезные, но не менее 
вкусные?

– Замены могут зависеть от 
конкретного блюда и ваших 
предпочтений. Но важно пом-
нить, что умеренность, сбалан-
сированность и разнообразие в 
питании являются ключевыми 
принципами здорового образа 
жизни. 

Возможны различные вариан-
ты заменителей обычных празд-
ничных блюд, которые могут 
быть более полезными, но сохра-
нять при этом «праздничный» 
вкус. Вот несколько идей.

Вы можете использовать цель-
нозерновую муку для выпечки 
или коричневый рис вместо бело-
го. Помимо традиционного мяса 
есть нежирные источники белка, 
такие как курица, индейка, бобы, 
рыба или морепродукты. 

В качестве здоровых жиров 
вместо насыщенных используй-
те оливковое масло или авокадо, 
например, для приготовления 
соу сов и заправок. А для заправки 
салатов вместо тяжелого майо-
неза возьмите более легкие вари-
анты, такие как соусы на основе 
йогурта или творога. 

Вместо жареных закусок пред-
ложите овощную нарезку, за-
печенные овощи или орехи. А 
на десерт – свежие фрукты или 

фруктовые салаты. Но если без 
сладкого десерта все же не обой-
тись, можете использовать нату-
ральные подсластители – мед, 
кленовый сироп или фруктозу. 

Рекомендуется готовить блюда 
на пару вместо жарки. Это сох-
раняет больше питательных ве-
ществ и уменьшает количество 
добавляемого масла. Еще один 
важный совет – небольшие пор-
ции, чтобы уменьшить калорий-
ность блюд, сохраняя при этом 
их вкус.

Из напитков выбирайте обыч-
ную воду, зеленый чай, воду с 
лимоном или натуральные, све-
жевыжатые соки вместо гази-
рованных напитков и сиропов, 
которые содержат много сахара.

В целом находите баланс между 
удовольствием от праздничной 
еды и умеренностью в потребле-
нии. При выборе продуктов не 
забывайте обращать внимание 
на сроки и условия хранения. Ста-
райтесь не покупать их в местах 
стихийной торговли. И помните, 
что при необходимости вы имеете 
право потребовать сертификат 
безопасности.

– А как сохранить физичес-
кую форму?

– Поддержание активности 
и физической формы во вре-
мя новогодних праздников мо-
жет быть вызовом из-за обилия 
вкус ной пищи. С питанием мы 
разобрались. А для сохранения 
активности тела можете орга-
низовать игры или занятия на 
свежем воздухе вместе с семьей 
и друзьями. 

Например, катание на лыжах, 
коньках или санках. Восполь-
зуйтесь возможностью провес ти 
время на свежем воздухе, даже 
если это просто короткая про-
гулка после обеда или утрен-
ний бег. Постарайтесь внед рить 
физическую активность в свою 
повседневную жизнь, не только 
посещая фитнес, но и выбирая 
лестницу вмес то лифта, напри-
мер, прогулку во время обеден-
ного перерыва или перед сном.

– Что делать, если все-таки 
новогоднее застолье имело 
нехорошие последствия?

– Пищевое отравление имеет 
различные симптомы, такие 
как рвота, диарея, боль в живо-
те, лихорадка и общая слабость. 
Чтобы этого избежать, соблюдай-
те правила личной гигиены, не 
смешивайте сырые продукты с 
готовыми к употреблению.

Если вы подозреваете нелад-
ное, пейте много воды, чтобы 
восполнить потерю жидкости 
из-за рвоты и диареи. Дайте свое-
му организму отдых. Ограничьте 
физическую активность и пос-
тарайтесь оставаться в тепле и 
комфорте.

Избегайте самолечения, не при-
нимайте антибиотики или другие 
лекарства без консультации с вра-
чом, так как неправильное лече-
ние может ухудшить ситуацию. 
Не принимайте противорвотные 
препараты, если это не рекомен-
довано врачом, поскольку рвота 
может быть защитной реакцией 
организма.

Если симптомы продолжаются 
и становятся более интенсивны-
ми или если у вас есть признаки 
дегидратации (сухость во рту, 
темная моча, усталость), обра-
титесь к врачу и следуйте всем 
его рекомендациям.

Важно помнить, что пищевое 
отравление может потребовать 
медицинской помощи, особенно 
если оно вызывает серьезные 
симптомы или длится долгое вре-
мя. Не стесняйтесь обращаться 
за помощью.

Ответственное отношение 
к выбору продуктов, следова-
ние правилам приготовления 
пищи, а также учет санитарных 
и эпидемиологических аспек-
тов позволяют снизить риски 
возникновения неприятных по-
следствий и сохранить радость 
от праздника. Умеренность, ба-
ланс и забота о своем здоровье 
являются неотъем лемой частью 
праздничного наслаждения. 

Беседовала Асель Муканова

  Образование

Заманчивые перспективы
Студенты Северо-Казахстанского университета 
им. М. Козыбаева – Kozybayev University – 
проучатся еще пару лет и получат сразу 
два диплома о высшем образовании – один 
казахстанский, а другой – от Университета 
Аризоны.

Стратегическое партнерство 
Kozybayev University с Универ-
ситетом Аризоны началось в 
2021 году, когда был заключен 
трехсторонний договор о сот-
рудничестве между вузами и 
Министерством образования 
РК. Стартовал проект 6 сентября 
2022 года.

В церемонии запуска между-
народного вуза приняли участие 
министр науки и высшего обра-
зования Саясат Нурбек, предста-
вители акимата СКО, парт неры из 
Университета Аризоны, педагоги, 
родители и студенты.

– Глава государства Касым- 
Жомарт Токаев ставит перед нами 
задачу по открытию филиалов ве-
дущих зарубежных вузов именно 
в региональных университетах. 
Это способствует развитию ака-
демической и трудовой мобиль-
ности внутри страны. К сожале-
нию, большинство абитуриентов 
стараются ехать в университеты 
Алматы и Астаны, что создает 
нагрузку, невыносимую для инф-
раструктуры этих городов. За счет 
создания таких филиалов мы, во-
первых, показываем молодежи, 
что получить качественное меж-
дународное образование можно 
не только в мегаполисах. Доказа-
тельство тому – наша программа 
в Kozybayev University, – отметил 
Саясат Нурбек.

Состоялся уже второй набор на 
совместные программы. Если в 
2022-м на них поступили 150 че-
ловек, то в этом – почти 500. Это 
ребята из 18 регионов страны.

Студент второго курса Kozy-
bayev University и University of 
Arizona Амир Агзамов вспоми-
нает, с чего все началось:

– Однажды к нам в лицей при-
шла преподаватель Северо-Казах-
станского университета с ин-
тересным проектом. Сначала 
пропустил информацию мимо 
ушей, а позже поразмыслил и 
решил, что все-таки лучше дома 

получить два диплома за четыре 
года. И теперь я здесь, изучаю 
био технологию. Тут очень инте-
ресно! Преподавание на англий-
ском языке тоже нравится. Сей-
час я на втором курсе. Мой один 
год – как все пять! Столько всего 
произошло! У нас состоя лось 
много встреч с преподавателя-
ми из Америки, Литвы, Турции. 
У нас был Президент Казахстана  
Касым-Жомарт  Токаев.  Я был спи-
кером на встрече с ним, рассказал 
о том, что происходит в универ-
ситете, в том числе о программе 
сотрудничества с Университетом 
Аризоны. К нам приезжал ми-
нистр Саясат Нурбек. В общем, 
это был очень насыщенный год!

Говоря об уровне своего анг-
лийского, юноша отметил, что 
он значительно вырос, ведь им 
приходится разговаривать, зада-
вать вопросы, сдавать экзамены, 
писать письма преподавателям – 
все это на английском языке. А на 
четвертом курсе Амир планирует 
поездку в Штаты. Большие лабо-
ратории, считает молодой чело-
век, дают широкие возможности 
для того, чтобы заниматься нау-
кой, изучать био технологии.

На вопрос о плюсах такого обу-
чения Амир ответил:

– За четыре года – два диплома! 
Это раз. Второй момент – можно 
подтянуть свой английский у 
себя дома. Это важно. В-третьих, 
контакты с глобальным миром. 
США впереди всех по развитию 
науки, там рождаются новые тех-
нологии. И когда человек прихо-
дит в эту программу, он получает 
доступ к глобальной науке и свя-
зям с людьми, которые меняют 
мир. Твой мозг перестраивается. 
Четвертый момент – мы учимся 
на грантах, что тоже хорошо. 
Почему бы не получить качест-
венное образование бесплатно и 
у себя дома? Мы сотрудничаем с 
вузами Европы, Китая. Возмож-
ности колоссальные!

Университет Аризоны – один 
из ведущих исследовательских 
вузов на территории Соеди-
ненных Штатов, основанный в 
1885 году (за 27 лет до образо-
вания самого штата Аризона). 
University of Arizona предлагает 
более 1 000 программ очного 
обучения и около 80 программ – 
дистанционного. Наиболее 
популярными в Аризонском 
университете являются такие 
направления подготовки, как 
бизнес, менеджмент, маркетинг, 
биология и биомедицина, социо-
логия, психология.

Согласно классификации Кар-
неги, Университет Аризоны от-
носится к докторским универ-
ситетам с довольно высоким 
уровнем исследовательской 
деятельности.

Прием на 2023–2024 учеб-
ный год составил 434 студен-
та, в том числе 100 человек – на 
программы двойного диплома. 
В Kozybayev University обучение 
сегодня ведется по совместным 
программам с Университетом 

Аризоны по таким направлениям, 
как биотехнология, IT, инклю-
зивное образование.

Это стратегическое партнерст-
во открывает большие перспек-
тивы перед казахстанскими 
абитуриентами. Прежде всего 
это получение котирующегося 
в мире диплома Университета 
Аризоны. Имеет значение и по-
лучение дип лома СКУ им. М. Ко-
зыбаева. Нельзя сбрасывать со 
счетов доступ студентов к обра-
зовательным программам и внут-
ренним ресурсам Университета 
Аризоны. С двойным дипломом 
расширяются возможности тру-
доустройства.

А кроме того, обучение здесь 
бесплатное по грантам РК (при 
поступлении учитываются бал-
лы ЕНТ и языкового теста IELTS/
TOEFL). Но самое приятное – это 
возможность учиться в США на 
базе домашнего кампуса Универ-
ситета Аризоны в течение одного 
семестра. Лекции и семинары сту-
дентов ведутся на английском, 
казахском и русском языках.

Появилась также возможность 
обучения у профессоров не толь-
ко Университета Аризоны, но и 
других мировых вузов. За три 
семестра в Петропавловске по-
бывали семь преподавателей из 
США, Турции, Польши, которые 
вели обучение по таким дисцип-
линам, как «Информационные 
системы в управлении», «Психо-
логия в образовании», «Основы 
биологии», «Математика».

Kozybayev University активно 
развивает инфраструктуру вуза. 
Занятия студентов двудипломных 
программ ведутся в новом учеб-
но-лабораторном комплексе, где 
уже работают лаборатории по аг-
ротехнологии, инженерии, меди-
цине, беспилотным летательным 
аппаратам – всего их более 60.

Сотрудничество с Универси-
тетом Аризоны – это долгосроч-
ный и стратегический проект. 
Планируется расширение спис-
ка совместных двудипломных и 
международных программ. Поло-
жительная динамика ежегодно-
го набора абитуриентов на сов-

местные программы позволяет 
предположить рост численности 
студентов в будущем.

На вопрос «Казахстанской прав-
ды», могут ли студенты Северо-
Казахстанского университета 
рассчитывать на приезд Нобелев-
ских лауреатов, бывший ректор 
Kozybayev University Ерлан Шу-
ланов ответил утвердительно:

– Думаю, это реалистично, но 
не в первый год нашей совмест-
ной работы, а когда проект вста-
нет на ноги...

Приветствуя казахстанских 
студентов, специальный совет-
ник по лидерству и администри-
рованию Университета Аризоны 
Джон Паул Джонс выразил уве-
ренность, что благодаря такому 
сотрудничеству жизнь изменит-
ся в лучшую сторону. Побыва-
ла в Казахстане и заместитель 
ректора Университета Аризоны 
Лизл Фолкс. Она отметила, что 
основной целью сотрудничества 
является создание образователь-
ных программ, соответствующих 
мировым стандартам.
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  Благое дело

В благодарность за спасение
Женщина, спасшая  
из пожара шестерых 
детей, получит квартиру.

Любовь Доброта, Шымкент

Марина Гафарова, без тени сомне-
ния бросившаяся спасать соседских 
детей из горящего дома, вскоре пе-
реселится из маленького дачного 
домика в 4-комнатную благоустроен-
ную квартиру. Эту новость женщина 
услышала во вторник от акима города 
Габита Сыздыкбекова, неожиданно 
приехавшего в гости.

– Я у сына в школе на утреннике 
была Снегурочкой, – рассказывает 
Марина Гафарова. – Не успела даже 
переодеться, а тут звонят – к вам 
едет аким. Даже в мыслях не было, 
что кто-то ко мне приедет. Конечно, 
я безмерно благодарна за обещание 
поистине царского подарка. Нам само-
стоятельно вряд ли удастся накопить 
на такое жилье. Муж у меня работает 
грузчиком, я пока не могу выйти на 
работу – надо за детьми смотреть.

Дачный домик Марина с супругом 
приобрела в 2019 году. В нем на тот 
момент было только две комнатки, 
размером два на три метра каждая. 
В них оборудовали спальни. А при-
стройку площадью более 10 кв. м со-
орудили уже сами. Сначала это была 
открытая веранда, а потом утеплили, 
приспособив под прихожую. 

Тесновато, конечно, учитывая, что 
в семье подрастает четверо детей. Са-
мому старшему – Дамиру – уже семь 
лет, Джалилу – пять, Абдурашиду – 
четыре, а крошечной Адине только 
восемь месяцев.

Благодаря мужественному поступ-
ку Марины шестеро несовершенно-
летних детей остались живы. Она 

смело шагнула в горящий дом, пыта-
ясь понять, где находятся малыши, 
самому маленькому из которых нет 
еще и года. Шымкентцы в социаль-
ных сетях не скрывают восхищения 
действиями 27-летней женщины. Те, 
кто знаком с ней лично, написали, 
что она является матерью четверых 
маленьких детей и в данное время 

испытывает некоторые жизненные 
трудности. И неплохо было бы под-
держать ее.

Аким города Габит Сыздыкбеков 
сообщил, что в ближайшее время 
героине Шымкента вручат ключи от 
четырехкомнатной квартиры в одной 
из новостроек. Жилье предоставят за 
счет помощи и поддержки спонсоров.
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  Общество

Чтобы сделать семьи счастливыми
Проект «Организация 
деятельности центров 
ресурсной поддержки 
семьи при семейных судах 
«Бақытты отбасы» помогает 
сберечь казахстанские семьи.

Игорь Прохоров

ВиноВаты дВое
Казахстан провозгласил семью одной 

из высших ценностей человечества. Брак, 
семья, материнство и отцовство находятся 
под защитой государства, и это положение 
прописано в Конституции. В стране дейст-
вует специальный Кодекс «О браке и семье», 
создана нормативно-правовая база для ее 
укрепления и развития. По поручению Гла-
вы государства Касым-Жомарта Токаева 
в этом году проведена большая работа и 
внесены изменения в Концепцию семей-
ной и гендерной политики до 2030 года, 
утвержден план по ее реализации, где 
предусмотрены меры, направленные на 
укрепление и поддержку института семьи, 
охрану репродуктивного здоровья, обеспе-
чение равной занятости мужчин и женщин, 
продвижение гендерного просвещения.

Ранее в своем обращении к казахстанцам 
Президент объявлял 2022-й Годом детей. 
А пилотный проект Верховного суда Рес-
публики Казахстан «Семейный суд» на-
чал работать по всей стране еще в 2018-м. 
Начинания Верховного суда поддержало 
Министерство культуры и информации. 
Так, некоммерческим акционерным об-
ществом «Центр поддержки гражданских 
инициатив» в 2022 году был предложен 
грант «Организация деятельности центров 
ресурсной поддержки семьи при семейных 
судах «Бақытты отбасы».

В этой связи общественный фонд «Пра-
во» открыл центры ресурсной поддержки 
семьи при семейных судах – так теперь на-
зывают специализированные межрайон-
ные суды по делам несовершеннолетних. 
Такие центры расширили возможности 
решать споры и конфликты граждан пу-
тем примирительных процедур.

Поправками от 27 марта 2023 года уточне-
ны отдельные положения законов Респуб-
лики Казахстан, касающихся интересов де-
тей. Так, частью 3 статьи 27 Гражданского 
процессуального кодекса РК на рассмотрение 
специализированных межрайонных судов 
по делам несовершеннолетних (далее – юве-
нальный суд) переданы дополнительные 
категории гражданских дел по спорам о 
расторжении брака между супругами, име-
ющими общих несовершеннолетних детей; 
о разделе имущества (при наличии несо-
вершеннолетних детей); об определении 
порядка общения близких родственников 
с ребенком, проживающим отдельно от 
них; об отобрании ребенка, находящегося 
у других лиц, не на основании закона; об 
отмене ограничений родительских прав; 
о признании усыновления (удочерения) 
недействительным; об изменении разме-
ра алиментов, об освобождении от уплаты 
алиментов, от уплаты задолженности по 
алиментам, взыскиваемым на содержание 
несовершеннолетних детей; о защите на-
следственных прав несовершеннолетних; 
о возвращении незаконно перемещенного 
в Республику Казахстан или удерживаемо-
го в Республике Казахстан ребенка или об 
осуществлении в отношении такого ребенка 
прав доступа на основании международного 
договора, ратифицированного РК, и других 

дел, в которых одной из сторон является 
несовершеннолетний (глава 51 ГПК «Произ-
водство по рассмотрению заявлений о воз-
вращении ребенка или об осуществлении в 
отношении ребенка прав доступа на основа-
нии международного договора Респуб лики 
Казахстан»). Указанные изменения вступили 
в силу с 1 сентября этого года.

– Между тем тенденция увеличения коли-
чества семейных споров показывает ежегод-
ный рост, – говорит Ольга Рыль, руководитель 
общественного фонда «Право». – К примеру, 
в Карагандинской области такая категория 
дел составляет в среднем 35%. Эти вопросы 
стали предметом обсуждения и на «круглом 
столе», проведенном в ювенальном суде 
области. Анализируя проблему, участники 
встречи обсудили вопросы привлечения 
дополнительных специалистов в семейные 
кабинеты суда, расширения возможностей 
внесудебной (в том числе школьной) меди-
ации по спорам, затрагивающим права и 
законные интересы несовершеннолетних. 
Работа в этом направлении предусматри-
вает дополнительный подбор узких спе-
циалистов, более тесное взаимодействие 
с представителями системы ювенальной 
юстиции, медицины и образования, кризис-
ными центрами, службами РАГС.

По словам Ольги Рыль, в рамках проекта 
проводится выяснение действительных 
причин прекращения брачных отношений. 
Это могут быть безработица, алкогольная и 
наркотическая зависимость, влияние тре-
тьих лиц, финансовое положение, бытовое 
насилие. В качестве одного из основных и 
наиболее частых поводов к разладу в семье, 
исходя из практики, выступают отсутствие 
взаимопонимания и несходство характеров 
супругов. В этой связи с целью сохранения 
семьи им рекомендуется пройти консуль-
тацию у семейного психолога.

Особое внимание в настоящее время 
уделяется бытовому насилию. С 1 июля 
этого года ужесточена ответственность 
за правонарушения, связанные с семей-
но-бытовым насилием. Поправки к статье 
64 КоАП позволяют возбуждать дела об 
административных правонарушениях без 
заявления потерпевших (по факту совер-
шения бытового насилия).

Более того, исключается возможность 
повторного примирения сторон. Прими-
риться в суде теперь можно будет только 
один раз. Судом принятие мер реагиро-
вания производится путем обращения в 
кризисный центр.

В связи с расширением подсудности 
ювенальных судов должна повыситься и 
востребованность услуг специалистов по 
семейным вопросам. Поэтому в центрах 
ресурсной поддержки семьи при под-
держке профессиональных медиаторов, 
психологов, юристов активно предлага-
ют альтернативные способы разрешения 
всевозможных споров.

По алгоритму работы суда все сторо-
ны-участницы при поступлении иска в 
суд после предварительного изучения 
обстоятельств дела приглашаются на при-
мирительную встречу. Во время беседы к 
работе с участниками бракоразводного 
процесса подключаются психологи, при-
чем как в офлайн-, так и в онлайн-форма-
те. Медиаторы заключают соглашения о 
порядке осуществления родительских 
прав, включающем в себя общение ребен-
ка с родителем, проживающим отдельно, а 
также позволяющем найти компромиссы 
между самими супругами, порой помогая 
им преодолеть разногласия, примириться. 
Суды же по своей специфике работают с 
парами, которые уже претерпели кризис 
и осознанно пришли расторгнуть брак.

– Рассматривая эту категорию споров, 
часто становишься свидетелем того, что су-
пругов настигает разочарование, ожидания 
от совместной жизни не совпадают с реаль-
ностью, они разрушили гармонию взаим-
ных отношений, – отмечает Ольга Рыль.

Зачастую семейные пары не выдержи-
вают испытаний совместной жизни, рас-
ходятся, даже не понимая, что у них была 
возможность помириться и жить счаст-
ливо. Порой супруги не в состоянии зара-
нее спланировать, как именно выстроить 
полноценные отношения. С одной стороны, 
удовлетворенность семейными отношения-
ми прямо связана с поведением каждого 
супруга, и она возрастает, если поведение 
супруга (и) радует другого, что укрепляет 
и дает уверенность в прочности брака. Но, 
с другой стороны, это создает зависимость 
супругов друг от друга.

– Часто при беседе с кем-либо из супругов 
психологам центра говорят: «Это ему (ей) ну-
жен психолог! У него (нее) не все в порядке 
с головой, пожалуйста, поработайте с ним 
(ней)», – рассказывает Ольга Рыль. – На са-
мом деле человек, говорящий такие слова, 
занимает пассивную позицию, он привык 
перекладывать ответственность за отно-
шения на партнера, не желает взрослеть, 
выбирая самый легкий способ ухода от от-
ветственности – развод. Иллюзия собствен-
ного превосходства и уникальности зачастую 
тормозит личностное развитие и приводит 
к конфликтам в отношениях. А сохранить 
брак гораздо сложнее, здесь нужно потру-
диться вдвоем. Эта работа длиною в жизнь…

Профессиональный 
Подход

Чтобы сделать семью счастливой, нужны 
знания! Ведь каждая распавшаяся семья – 
это драма. Разные специалисты отвечают на 
вопрос о причинах нарастающего кризиса 
семьи по-разному. Очевидно одно – в сложных 
условиях нынешнего времени семье требу-
ется систематическая квалифицированная 
помощь, профилактика семейных кризисов.

Например, необходимо на постоянной ос-
нове функционирование специальных служб 
профилактики семейного неблагополучия, 
таких как центры ресурсной поддерж ки 
семьи при семейных судах «Бақытты отба-
сы», инициирование которых взял на себя 
Центр поддержки гражданских инициатив, 
а реализацию – ОФ «Право».

– В таких центрах специалистам под силу 
провести диагностику проблем каждой се-
мьи, представить квалифицированное за-
ключение. Сотрудники Центра ресурсной 
поддержки семьи взаимодействуют со всеми 
заинтересованными государственными ор-
ганами и учреждениями: опеки, образования, 
здравоохранения, внутренних дел, центрами 
занятости населения и другими структурами. 
Объединяя опыт, необходимо пересмотреть 
масштабы работы, привлечь местные испол-
нительные органы, существенно расширить 
штат, отработать и внедрить действенный 
механизм по аналогии с соседними странами, 
распространив подобную практику по всей 
республике. Это есть в планах 2024 года. Воз-
можно, подобные центры со всем спектром 
профилактических услуг помогут многим 
семьям преодолеть кризис без обращения в 
суд, а в идеале – станут панацеей от несчаст-
ливого брака, – отмечает руководитель еди-
ного оператора грантов для НПО Лима Диас.

По убеждению экспертов-психологов, 
нужно активнее менять мировоззрение лю-
дей. Уже в раннем детстве каждый мальчик 
или девочка должны усвоить непрелож-
ную истину: «папа, мама и я – счастливая 
семья». Познавая обряды и традиции пред-
ков, надо понимать, что главные ценности 

там – семейные. В школьном возрасте уже 
пора учить тому, как находить компро-
мисс, справляться с конфликтами. Не по-
лучается самостоятельно – обязательно 
обращаться за помощью к специалисту, в 
данном случае – к психологу. Сейчас нужно 
активизировать работу психологических 
служб, обеспечить доступность консульта-
ций повсеместно, установив минимальную 
фиксированную оплату для обратившихся, 
либо отдельной статьей расходов предус-
мотреть возможность предоставления 
такой государственной услуги.

– Работа психологов, помогающих семьям, 
эффективна, это мы видим на практике! 
Благодаря их усилиям, усилиям медиаторов, 
судей-примирителей количество прими-
рившихся пар с каждым днем возрастает. А 
если бы стороны изначально обратились за 
консультацией, а не в судебные инстанции, 
количественный показатель исков, посту-
пающих в суд, уменьшился бы в разы, и это 
очевидно, – считает Ольга Рыль.

Сейчас судьи, специализирующиеся на 
данной категории дел, несут огромную 
психологическую нагрузку. Приходится 
выслушивать каждого, давать возможность 
всем сторонам конфликта быть услышан-
ными, оценивать перспективы примирения, 
учитывать интересы, принимать нелегкие, 
порой судьбоносные, решения… В совокуп-
ности с очень большим количест вом таких 
дел в производстве назревает необходи-
мость в специальной профессиональной 
подготовке судей, повышении их психо-
логической грамотности.

– Работая с разводящимися семейными па-
рами, мы часто добиваемся их примирения. 
Это большая победа психолога, медиатора 
и суда, – делится Ольга Рыль. – Выясняет-
ся, что решение о разводе принималось 
поспешно. Просто молодым людям негде 
было выговориться, не с кем посоветовать-
ся, обсудить свои проблемы. Впрочем, часто 
бывает так, что и родственники ничем не 
могут им помочь, нужны профессионалы. 
Когда супруги перестают понимать друг 
друга, больше всего страдают их дети. Для 
ребенка развод родителей – большой стресс, 
но он становится еще большим, когда раз-
веденные родители не могут договориться, 
как они дальше будут общаться с детьми.

Истинными причинами разводов психо-
логи сейчас называют, во-первых, бытовое 
насилие (физическое и экономическое), 
во-вторых, алкоголизацию, наркотизацию 
и лудоманию. И на третьем месте – супру-
жескую неверность. Вступающие в брак 
молодые люди не всегда понимают, что на-
лагают на себя обязательство не вступать 
в отношения с другими людьми.

Однако при тщательном анализе причин 
семейных раздоров выясняется, что все они – 
родом из детства каждого супруга. Именно 
тогда будущим молодоженам, возможно, 
были нанесены душевные раны, которые 
теперь, во взрослом возрасте, мешают нор-
мальной семейной жизни. Поэтому родите-
лям нужно помнить: все, что заложено в их 
семьях, будет перенесено и в семьи их детей. 

Непроработанные отношения между 
бывшими супругами приводят к тому, что 
их дети становятся объектом манипули-
рования между родителями. Исправить 
ситуацию очень сложно…

Сейчас в семейные суды пришли новые 
специалисты, которые не имели опыта рабо-
ты с детьми, с ювенальными особенностями, 
рассматривали только гражданские дела. По-
этому опыт зарубежных судей очень важен.

– Мы перенимаем опыт Германии и Фран-
ции, для этого проводим семинары, – гово-
рит Ольга Рыль. – Формирование семейного 
суда на базе специализированных межрай-

онных судов по делам несовершеннолетних 
у нас только начинается. В странах Европы 
он существует давно. Мы проводим очень 
много выездных мероприятий, называем 
их социальное бюро «Семья и право». В них 
принимают участие представители депар-
тамента юстиции, управления занятости, 
образования и здравоохранения, адвокаты, 
юристы, психологи. 

Такие выездные бюро, которые проводятся 
в общественных местах, позволяют людям 
узнать, что в нашей стране существуют цен-
тры ресурсной поддержки семьи, в которых 
супруги могут получить помощь квалифи-
цированных специалистов. Создание цент-
ров ресурсной поддержки при семейных 
судах ориентировано на сохранение семей, 
оздоровление отношений между супругами.

Большой процент разводов связан и с 
финансовыми проблемами, когда молодые 
пары «тонут» в кредитах. Неумение плани-
ровать семейный бюджет, необдуманные 
траты при нестабильных доходах нега-
тивно отражаются на моральном клима-
те семьи. Работа в проекте показала, что 
можно добиться улучшения отношений 
между супругами.

Примирение супругов ведется в том числе 
и по зарегистрированным искам, и здесь 
достаточно велика вероятность примире-
ния супругов. Если же согласия достичь не 
удалось, медиаторы принимают меры по 
обеспечению прав детей, установлению 
места их проживания и графика встреч с 
родителем, живущим отдельно.

Зачастую на таких встречах выясняется, 
что часть исков подается супругами под воз-
действием эмоций, то есть сгоряча. Иногда это 
происходит из-за элементарного незнания, 
каким способом можно разрешить конфликт-
ную ситуацию в доме. В этот момент квали-
фицированные специалисты могут помочь 
супругам избавиться от гнева и безрассудных 
решений, показать дорогу к примирению.

Роль центров ресурсной поддержки се-
мьи заключается и в работе с родителями 
молодых супругов. При этом негативный 
опыт родителей ни в коем случае нельзя 
переносить на молодые пары. К примеру, 
когда мама говорит дочери: «Меня муж бил, 
и ты терпи, не разводись».

Как считает Ольга Рыль, при дальнейшем 
развитии центров ресурсной поддержки 
семьи необходимо усовершенствовать 
работу медиаторов. К примеру, предстоит 
разработать стандарт оказания услуг спе-
циалистов в судебных процессах семейным 
парам, находящимся в процессе развода.

В первую очередь это должны быть бес-
платные услуги. Если все-таки развод со-
стоялся, то бывшие супруги тоже должны 
иметь возможность получить психологичес-
кую и иную квалифицированную поддерж-
ку. Теперь они не являются супругами, но 
остаются родителями, воспитывающими 
общих детей. В этом случае нужно активи-
зировать работу по созданию телепрограмм, 
роликов, показывающих различные жиз-
ненные истории, с выступлениями автори-
тетных специалистов, психологов. Может 
быть, в такие передачи нужно привлекать 
детей с их доводами о семейных ценностях.

Привлечение СМИ позволит положитель-
но решать семейные проблемы, которые 
есть у каждого человека. А если под рукой 
будут и контактные данные центров под-
держки семьи, то человек сможет прийти и 
проконсультироваться, получить помощь. 
И, конечно же, нам нужно возрождать наши 
традиции, привлекать старшее поколение 
к укреплению института семьи.

На сегодняшний день востребованность 
создания центров ресурсной поддержки 
семьи очень велика. Такие центры должны 
быть не только при судах, но и действовать 
самостоятельно. Поскольку не каждый 
человек захочет идти консультироваться 
в суд. Это могут быть и государственные, 
и частные организации, которые окажут 
человеку необходимую психологическую 
и юридическую поддержку.

  Социум

спецпособие  
по SMS
Более 5 600 жителей 
Карагандинской области  
старше 55 лет, работающих на 
вредных производствах,  
с 2024 года смогут получить 
специальное социальное пособие.

Елена Ульянкина

Потенциальных получателей спецпособия 
посчитали в ЕНПФ. В расчет взяли тех вкладчи-
ков, на счетах которых имеются обязательные 
профессиональные пенсионные взносы за семь 
лет и более.

На спецпособие могут рассчитывать и те, кто 
сейчас работает на вредном производстве, и те, 
кто уже уволился. Различие только в источниках 
выплаты. Для первых она будет формироваться 
из четырех источников – средств работодателя, 
страховой компании, ЕНПФ и республиканского 
бюджета, для вторых – только из двух последних.

По словам руководителя Карагандинского 
департамента труда и соцзащиты населения 
Нуркена Блялова, назначение спецпособия бу-
дет происходить в проактивном режиме, то 
есть без личного участия заявителя. Ему придет 
SMS-уведомление с номера 1414. Если же оно не 
поступит, то работнику, уволившемуся с вред-
ного производства, нужно будет обратиться в 
отделения НАО «Госкорпорация «Правительство 
для граждан», то есть в ЦОНы.
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ТОО «Казахстанский завод стальных дверей Tiger», БИН 
020840004632, сообщает о своей ликвидации. Претензии принимаются  
в течение двух месяцев по адресу: г. Павлодар, ул. Е. Бекмаханова, д. 161/6, 
тел. 8-702-223-6039.

«KM Life» Өмірді сақтандыру компаниясы» акционерлік 
қоғамының құрметті клиенттері мен серіктестері!

Осы арқылы хабарлаймыз:
– «KM Life» Өмірді сақтандыру компаниясы» акционерлік қоғамының 

Ұлытау облысы бойынша филиалының орналасқан жері өзгерді және 
келесі мекенжайы бойынша орналасқан: 100600, Қазақстан Республи-
касы, Ұлытау облысы, Жезқазған қаласы, Iлияс Есенберлин көшесі, 
27 үй, 12 пәтер.

Барлық сұрақтар бойынша дүйсенбіден жұмаға дейін сағат 09.00 ба-
стап 18.00 дейін +7-776-310-10-10 телефон нөміріне хабарласуға болады.

Уважаемые клиенты и партнеры акционерного общества «Ком-
пания по страхованию жизни «КМ Life»!

Настоящим уведомляем Вас о том, что:
– филиал акционерного общества «Компания по страхованию жизни 

«КМ Life» по области Ұлытау изменил свое местонахождение и нахо-
дится по адресу: 100600, Республика Казахстан, область Ұлытау, город 
Жезказган, улица Ильяса Есенберлина, дом 27, квартира 12.

По всем вопросам обращаться с понедельника по пятницу с 09.00 до 
18.00 по телефону +7-776-310-10-10.

Частный нотариус Тапаева Р. А. извещает об открытии 19.12.2023 г. 
наследства после смерти: Лозяк Александр Антонович, 14.04.1963 г. р., 
умерший 26.08.2023 г. По вопросам наследования обращаться по 
адресу: г. Астана, ул. Кажымукана, 12-а, офис 305, тел. +7-701-497-79-91.

ТОО «Shoq.ai Group», БИН 210640004285, сообщает о своей ликви-
дации. Претензии принимаются в течение двух месяцев по адресу: 
г. Алматы, Бостандыкский район, ул. Клочкова, д. 130, кв. 64, тел. 
7-700-398-14-18.

ТОО «TехноФарм», БИН 190540007507, сообщает о своей ликвида-
ции. Претензии принимаются в течение двух месяцев по адресу: г. Ал-
маты, пр. Розыбакиева, дом 240, тел. 7-705-551-06-60.

ТОО «Проксима-ПВ», БИН 020840004632, сообщает о своей ликвида-
ции. Претензии принимаются в течение двух месяцев по адресу: г. Пав-
лодар, ул. Е. Бекмаханова, д. 161/6, тел. 8-702-223-60-39.

Продам ТОО «Аксамрук Секьюрити». Охранная деятельность. Име-
ется лицензия. Стоимость 700 000 тг, моб. тел. 8-775-340-07-00.

Объявление
о проведении 17 января 2024 года открытого тендера  

по закупке компьютерного оборудования

АО «Народный Банк Казахстана» объявляет о проведении 17 января 
2024 года открытого тендера по закупке компьютерного оборудования 
для Банка. 

Потенциальные поставщики могут ознакомиться с пакетом тендер-
ной документации на электронной площадке Halykgroup на web-сайте: 
www.e-tender.kz. 

Обязательное требование для потенциальных поставщиков указано 
в тендерной документации.

Окончательный срок представления тендерных заявок – до 9.00 часов 
11 января 2024 года. 

Дата и время проведения торгов – 17 января 2024 года:
– по лоту № 1 «Компактный настольный ПК и системный блок» – с 14.00 

до 15.00 часов;
– по лоту № 2 «Ноутбуки» – с 15.00 до 16.00 часов;
– по лоту № 3 «Мониторы»– с 16.00 до 17.00 часов;
– по лоту № 4 «Моноблоки»– с 17.00 до 18.00 часов.
Дополнительную информацию и справку можно получить по телефо-

нам: (727) 259-07-93/330-14-57 или e-mail: tender@halykbank.kz.

  Такая работа

Бдительность без праздников  
и выходных
< 1

Впрочем, такую тактику сот-
рудники правоохранительных 
органов применяют не только 
под Новый год, но и в другие 
праздничные дни. Как правило, 
граждане заняты приятными 
хлопотами, поиском подарков 
и поздравлениями и нередко 
расслабляются настолько, что 
теряют бдительность. Разного 
рода мошенники, домушники, 
аферисты и отъявленные банди-
ты тут как тут – готовы восполь-
зоваться моментом и испортить 
торжество.

Преступники тоже тщательно 
готовятся к праздникам, только 
у них свой сценарий. Статистика 
свидетельствует, что число прес-
туплений перед Новым годом 
традиционно увеличивается. В 
канун новогодних праздников 
отмечается рост краж из квар-
тир, банкоматов и терминалов 
оплаты, а также фиксируется 
всплеск разбойных нападений 
и грабежей.

Благодаря действиям депар-
тамента полиции получается 
снизить риск уголовных прес-
туплений и административных 
правонарушений. Полицейские 
проводят мероприятия, направ-
ленные на защиту имущест-
венных прав граждан, жизни и 
здоровья, чтобы люди не стали 
жертвами правонарушителей и 
преступников. 

Профилактика преступности, 
обеспечение общественного 
порядка в праздничные дни – 
важная задача. На ее решение 
направлен целый комплекс ме-
роприятий. Сотрудники поли-
ции проводят разъяснительную 
работу с гражданами, напоми-
нают о необходимости быть 
бдительными. Для обеспечения 
общест венного порядка на ули-
цы населенных пунктов выходят 
дополнительные патрули.

– Превыше всего стоят закон 
и порядок, взаимопонимание, 
доброжелательность и ответст-

венность, – говорит начальник 
департамента полиции Туркес-
танской области Мурат Кабде-
нов. – Необходимо жестко пре-
секать любые провокационные 
действия, нарушающие общест-
венный порядок. Строгое соблю-
дение закона, предупреждение 
преступности, обеспечение об-
щественного порядка – основа 
основ. Для этого нам необходи-
мо увеличить штатную числен-
ность сотрудников патрульной 
полиции. Именно эта категория 
полицейских непосредственно 
контактирует с населением, они 
первыми готовы оказать при не-
обходимости помощь гражданам. 
Считаю, что также нужно повсе-
местно предусмотреть открытие 
центров временной адаптации и 
детоксикации, что предотвратит 
повторное совершение правона-
рушителем преступления. Все 
это в целом укрепит обществен-
ную безопасность.

С этого года военное подразде-
ление Национальной гвардии 
тоже вовлечено в обеспечение 
общественной безопасности в 
Туркестане. Военнослужащие 
патрулируют улицы города, за-
ботясь о том, чтобы местное на-
селение и туристы чувствовали 
себя в безопасности. Это очень 
важное достижение в истории 
города, посетить который с каж-
дым годом стремятся все больше 
паломников и путешественни-
ков, как отечественных, так и 
зарубежных.

В помощь полицейским – и 
техническая составляющая. Для 
охраны общественного порядка 
задействовано 1 405 камер видео-
наблюдения. В места массового 
скопления людей ежедневно 
выезжают около 100 служебных 
автомобилей и более 400 сотруд-
ников, регулярно проводятся 
рейдовые профилактические 
мероприятия.

Минувшим летом ДП Туркес-
танской области получил новое 
здание, в котором расположен 
Центр оперативного управления. 

Криминогенная ситуация в об-
ласти и безопасность населения 
контролируются инспекторами 
ЦОУ. В зале установлено 126 мо-
ниторов последней модели, че-
рез которые можно отследить 
ситуа цию в режиме онлайн в са-
мых отдаленных уголках города.

В результате преступления, 
совершенные в общественных 
местах, снизились на 41,4%. Это 
хороший показатель. 

Одна из самых острых проб-
лем, характерных сейчас для 
большинства регионов стра-
ны, – совершение преступлений 
с использованием интернет-
ресурсов. Не обошла она сторо-
ной и Туркестанскую область. 
Порой мошенники и их жертвы 
нахо дятся за сотни и тысячи 
километров друг от друга. Это 
значительно усложняет процесс 
розыска преступников, доку-
ментирования их деятельности.

Раскрываемость преступлений 
интернет-мошенничества, совер-
шенных с применением высоких 
технологий, составила 40,1%. 
Для этого в ДП в текущем году 
создана специальная группа «Ки-
берпол». В нее вошли квалифици-
рованные оперуполномоченные, 
следователи, криминалисты и 
IT-специалисты. Результатом ее 
работы стало в том числе задер-
жание членов организованной 
преступной группы, состоящей 
из 25 человек. На их счету мно-
гочисленные мошенничества, 
причинившие материальный 
ущерб 1 312 гражданам более 
чем на 931 млн тенге. 

В Туркестанской области пре-
обладает сельское население. 
Жители сел часто излишне до-
верчивы, и этим пользуются 
мошенники. Широкая разъяс-
нительная работа позволила 
сократить число мошенничес-
ких преступлений на 7,8%. Их 
раскрываемость достигла 87,3%.

Кража скота – еще одна ак-
туальная проблема для региона. 
Хозяева отправляют на пастби-
ща свой скот без присмотра, соз-

давая тем самым благо приятные 
условия для скотокрадов. Доста-
точно сказать, что из 169 зарегис-
трированных краж в 121 случае 
скот был похищен с пастбищ, 
и только в 48 – из сараев. Это 
существенно усложняет поиск 
злоумышленников. Тем не ме-
нее в результате проведенной 
комплексной работы количество 
краж скота в области снизилось 
на 16,5%, раскрываемость вышла 
на уровень 71,4%. За год полицей-
ские вычислили 18 преступных 
групп, занимающихся кражей 
скота. Задержаны и привлечены 
к уголовной ответственности 
42 человека.

Мурат Кабденов напоминает, 
что владельцы животных долж-
ны самостоятельно присматри-
вать за скотом либо нанимать 
пастухов, а также устанавливать 
чипы. Однако ко всем произошед-
шим кражам скота в полиции 
относятся как к чрезвычайным 
ситуациям и своевременно орга-
низуют работу, направленную 
на раскрытие преступлений по 
горячим следам. 

Мурат Кабденов не скрывает, 
что профилактика преступлений, 
связанных с наркотиками, также 
является серьезной проблемой. С 
начала года выявлен 541 случай 
наркопреступлений, что почти 
на треть больше, чем в 2022-м. 

Из незаконного оборота изъя-
то 1 тонна 328 кг наркотических 
средств. Важной составляющей 
в борьбе с наркопреступления-
ми является выявление сайтов 
и информационных ресурсов, 
рекламирующих наркотики и 
наркоманию. При проведении 
интернет-мониторинга выявле-
но 110 информационных сайтов, 
распространяющих синтетичес-
кие наркотики, они заблокиро-
ваны при помощи программы 
МВД «Кибернадзор».

Полицейские намерены сде-
лать все от них зависящее, чтобы 
предстоящие праздничные дни 
не омрачились криминальными 
происшествиями.

  Слово о коллеге

Призвана 
призванием
Ярко мыслящий журналист, неординарный 
руководитель и замечательный человек.  
Это все о ней – Дине Калиакперовне 
Нурсапаровой, встречающей свой юбилей 
в неизменно творческой форме.

Медиасфера стала для нее 
судьбой 45 лет назад в Восточном 
Казахстане в Катон-Карагайской 
районной газете «Луч-Арай». 
Начиналась журналистская био-
графия с должности коррес-
пондента. Острый репортер-
ский взгляд, владение словом 
и умение добиваться устране-
ния выяв ленных недостатков 
сделали ее имя авторитетным 
не только среди читателей, но 
и журналистского сообщества.

Карьерному росту способство-
вали и талант журналиста, и ор-
ганизаторские способности. Это 
наглядно проявилось во время 
работы в газетах «Городские но-
вости» (Астана), «Казахстанская 
правда», «Аграрный Казахстан». 
Она стояла у истоков столичной 
«Вечерки», где приоритетом ста-
ло ответственное отношение к 
каждому редакционному зада-
нию. Не считаясь со временем 
суток, журналисты оперативно 
доносили до читателей инфор-
мацию о событиях в стране и о 
новостях столицы. Газета под-
держивала постоянный диа-
лог с читателями, отвечала на 
их ожидания, помогала преоб-
разованиям в новой столице 
Казахстана.

Способность создавать ка-
чественный контент, который 
находит живой отклик у чита-
телей, особо пригодилась Дине 
Калиакперовне в «Казахстанской 
правде», когда ее пригласили 
возглавить отдел бизнеса и ин-
формации в электронной вер-
сии газеты. Здесь в полной мере 
реа лизовалась ее творческая са-
мобытность и неослабевающий 
интерес к глубинным переменам, 
происходящим в стране.

Особой гордостью для нее 
как наставника молодых жур-
налистов стало и то, что кол-
лектив главной газеты страны 
пополнили ее воспитанники, 
не понаслышке знающие о вы-
соких стандартах и качестве 
материалов.

Редакция использовала самые 
современные медиатехнологии, 
экспериментировала с формами 
подачи информации, находила 
новые способы общения с чи-
тателями, оперативно готовила 
разножанровые материалы на 
актуальные темы. Творческий 
коллектив «Казахстанской прав-
ды» был свидетелем и участни-
ком многих эпохальных истори-
ческих событий.

Организаторский и журна-
листский талант Дины Калиак-
перовны в полной мере был вос-

требован и в газете «Аграрный 
Казахстан», где она возглавила 
отдел экономики. Под ее руковод-
ством готовились оперативные 
и аналитические материалы, 
шел постоянный поиск новых 
тем и сюжетов. Газета стала ав-
торитетным информационным 
источником.

Какую бы должность ни зани-
мала Дина Калиакперовна – кор-
респондента, редактора отдела, 
заместителя главного редакто-
ра, – вокруг нее всегда кипела 
жизнь. Да, к коллегам она тре-
бовательна, но ей никогда не 
изменяют чуткость и мудрость. 
Она умеет слушать и слышать. 
И если надо, вовремя подставит 
плечо. К ней спешат за советом не 
только тогда, когда застопорился 
материал. Дина Калиакперовна 
близко к сердцу принимает и 
житейские проблемы.

Она на своем опыте знает, что 
такое авторская журналистика, 
и потому с особым вниманием 
относится к одаренным сотруд-
никам, помогая им расти, избегая 
штампов и проторенных троп. И 
это ее удивительное свойство 
характера помогало ее подопеч-
ным воспринимать газету как 
живой организм, который умеет 
радоваться и скорбеть, способен 
болеть и выздоравливать, тре-
бует полной отдачи и не прощает 
равнодушия.

Для всех, кто знает Дину Ка-
лиакперовну, она остается при-
мером верности своему приз-
ванию и профессиональной 
этике, что особо ценится в жур-
налистской среде. Она и сегодня 
помогает коллегам словом и де-
лом, объясняя, что если хочешь 
остаться в тренде, то будь на шаг 
впереди остальных, держи руку 
на пульсе времени.

Многому можно у нее поу-
читься: верности призванию, 
огромной человеческой добро-
те, о которой говорят не слова, 
а поступки. Одному она помог-
ла устроиться на работу, дру-
гого поддержала материально, 
третье му помогла определиться 
с журналистской специализа-
цией… Всех, кому Дина Калиак-
перовна в трудную минуту 
протянула руку помощи, не пе-
речислишь. Да и нужно ли? Тем 
более что пиариться и говорить 
о своих заслугах она не любит.

При всей своей открытости 
Дина Нурсапарова остается 
человеком закрытым. Не при-
выкла жаловаться на судьбу и 
предаваться печалям. А повод 
для радости всегда можно най-
ти, особенно если ты не только 
успешный журналист, но и счаст-
ливая мама и бабушка.

А лучшей рамой для юбилей-
ного портрета Дины Калиакпе-
ровны могут послужить удиви-
тельные места, где она родилась. 
Поезжайте в Катон-Карагай, по-
любуйтесь красотой этих мест, 
нарвите букет жарков, которые 
радуют ее сердце, и вы поймете, 
что там, где царят любовь и кра-
сота, слова бессильны. С Диной 
Нурсапаровой хочется разгова-
ривать, советоваться, шутить, 
смеяться и радоваться тому, что 
душа человека, умеющего ценить 
людей, всегда остается молодой!

Казправдинцы

  Музы дружбы

Из Москвы – с любовью и интересом
Спектакли, выставка, 
грандиозные концерты 
и встреча со сказкой – 
все это подарили 
жителям и гостям 
Астаны участники Дней 
культуры Москвы.

Илья Пащенко

Театр на Покровке предста-
вил юным зрителям спектакль 
«Если бы я был взрослым», 
жанр которого создатели опре-
делили как «озорство в одном 
действии». Его основой ста-
ли переработанные актером 
Олегом Тарасовым рассказы 
известного детского писателя 
Виктора Драгунского. Приме-
чательно, что в одной из сцен 
главная героиня Маша, кото-
рую играет уроженка Алматы 
Анна Карабаева, исполняет 
гимн нашей страны. По сло-
вам генерального продюсера 
проекта «Театральная Россия» 
Эльмиры Щербаковой, она ис-
пытала огромную радость, ког-
да увидела, как юные зрители, 
заслышав первые слова гимна, 

встали со своих мест и стали 
петь вместе с актрисой.

Также столичных детей прие-
хал поздравить главный зимний 
волшебник. В Астану Дед Мороз 
прибыл прямиком из Москов-
ской усадьбы, расположенной на 
территории музея-заповедника 
«Кузьминки-Люблино». Дед Мо-
роз посетил Центр социального 
обслуживания и уст роил для его 
воспитанников – детей с огра-
ниченными возможностями – 
праздничное представление.

Запомнилась всем и выставка 
«Люминесценция» российской 

художницы Елены Кутузовой, 
создавшей уникальную тех-
нику двойного изображения. 
Для своих работ она исполь-
зует флуо ресцентные краски, 
что позволяет создавать на 
одном холсте два сюжета: один 
раскрывается зрителю при 
обычном свете, а другой – при 
ультрафиолетовом.

В рамках Дней культуры Моск-
вы прошел международный фо-
рум «Умные города». Казахстан-
ские и российские специалисты 
обсудили насущные вопросы в 
области урбанистики, цифрови-

зации, креативных индустрий 
и формирования социальной 
среды.

Открывая форум, Чрезвы-
чайный и Полномочный Посол 
России в Казахстане Алексей 
Бородавкин назвал Астану уни-
кальным проектом.

– Несмотря на солидную раз-
ницу в возрасте наших столиц, 
заботы у них примерно одни 
и те же. Это растущие, бурно 
развиваю щиеся мегаполисы со 
схожими задачами, стоящими 
перед руководством этих го-
родов, и проб лемами, которые 
необходимо решать, – сказал он.

Заместитель акима Астаны 
Евгений Глотов отметил, что 
российская сторона вниматель-
но относится к опыту столицы 
Казахстана в области цифрови-
зации. А казахстанская делега-
ция недавно посетила Москву 
для изучения ее системы здра-
воохранения.

Предновогодний концерт рос-
сийских исполнителей достойно 
завершил Дни культуры Москвы. 
На сцене выступили народные 
артисты России Ирина Алферова, 
Юрий Чернов и Александр Гали-
бин, талантливые музыканты 
и певцы.
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  Выставки

В гости к сказке
В Семее в Литературно-
мемориальном музее 
Достоевского проходит 
выставка детских рисунков 
«Новогоднее настроение» 
и книжная выставка 
сказок.

Флора Левина

Музейный зал наполнила атмосфе-
ра праздника: зимние сны и чудеса, 
дверь в сказку и портал в Новый год, 
заснеженные леса и уютная атмосфера 
праздничного дома, Дед Мороз и его 
фабрика подарков, снежные красавицы 
и снеговики – вот далеко не полный 
перечень сюжетов, оживающих более 
чем на 50 детских рисунках.

Выставка – итог работы воспитанни-
ков творческой студии «Магия цвета».

– Детские рисунки – самые искренние, 
в каждом из них есть частичка души, 
тепла и волшебства, – говорит руково-
дитель студии Руфина Гольцман.

Новый год – сказочный волшебный 
праздник. Именно поэтому музей ре-
шил познакомить своих друзей с миром 
сказок сразу трех веков – с XVIII по ХХ. 
Здесь можно увидеть издания сказок 
1787, 1864 и 1914 годов. Юные посети-
тели узнали, что самой старой сказке в 
мире почти 6 000 лет, а все сказки – бо-
гатейшая сокровищница человеческой 
фантазии. На выставке можно погру-

зиться в волшебный мир, где смеется 
неунывающий Алдар Косе, творит зло 
Кощей Бессмертный, Красная Шапоч-
ка спешит к бабушке, а муми-тролли 
завтра кают еловыми иголками.

– Большинство сказок, известных нам 
под авторством Шарля Перро или братьев 
Гримм, возникли в эпоху средневековья, 
а их фольклорные сюжеты – отраже-
ние менталитета той эпохи. Например, 
в сказках братьев Гримм встречается 
16 злых мачех и всего три злых отчима. 
Злых ведьм в сказках братьев Гримм 
наблюдается аж 23, тогда как злых кол-
дунов всего двое. Дело в том, что в эпоху 

средневековья женщины считались 
источником искушения и зла. И это 
далеко не все секреты известных 
сказок. На выставке можно узнать, 
почему в Европе не любят историю 
про Карлсона и что не так с добрым 
доктором Айболитом, – рассказыва-
ет куратор выставки Алла Белякина.

А еще выставка рассказывает 
о том, что некоторые любимые 
сказки – это еще и политические 
триллеры. Так, история Джанни 
Родари про мальчика-луковицу 
Чиполлино на самом деле рассказ 
про бунтовщиков в Лимонном цар-

стве, которые устроили целую револю-
цию. В этой волшебной истории впер-
вые прозвучала идея собирать налоги 
за воздух, которым дышат граждане. 
Именно здесь звучит потрясающая фра-
за: «После того, как был введен налог на 
воздух, вы стали меньше дышать! Это 
возмутительно!» 

Сказка Юрия Олеши «Три толстяка» – 
еще один пример революционной сказки, 
где герои свергают иго Трех толстяков 
и освобождают народ, томящийся под 
гнетом злых бездельников и дармоедов. 
И даже сказка про Незнайку отдает поли-
тикой, что особенно заметно в третьей 
части трилогии – «Незнайка на Луне».

Дополнить сказочную атмосферу 
выставки помогли работы известных 
художников, иллюстрировавших книги.

  Хоккей

«Арлан» 
уже не обойти
В первенстве Казахстана 

по хоккею с шайбой определилась лучшая 
дружина стартового этапа.

Аскар Бейсенбаев

На этой неделе завершается 
первый этап Чемпионата Ка-
захстана по хоккею с шайбой 
сезона 2023-2024 годов, когда 
команды в регулярке сыгра-
ли по четыре матча (два – на 
своем льду и два – на выезде). 
Пос ле наступления нового 
года команды будут высту-
пать во втором этапе, кото-
рый продлится до 7 февраля. 
Хоккейные дружины проведут 
еще по 10 матчей (пять – дома 
и пять –на выезде). Таким 
образом, в ходе регулярного 
чемпионата каждый клуб 
сыграет по 50 матчей. Далее 
будет финальная часть, когда 
восемь лучших команд сой-
дутся в плей-офф с 12 февраля 
по 17 апреля.

Между тем уже известно 
имя победителя первого эта-
па – им стал кокшетауский 
«Арлан», который два послед-
них поединка провел на своей 
площадке против павлодар-
ского «Иртыша» и добился 

двух уверенных побед со сче-
том 9:0 и 3:0.

Акмолинских «волков» 
вполне мог настичь един-
ственный неказахстанский 
клуб, выступающий в на-
шем чемпио нате – узбекский 
«Хумо», но ему статистику под-
портила карагандинская «Са-

рыарка». Команда из Ташкента 
играла на выезде и, выиграв 
первую встречу со счетом 2:1, 
во второй уступила – 2:3.

В оставшихся поединках 
были зафиксированы следую-
щие результаты: в Петропав-
ловске «Кулагер» принимал 
усть-каменогорское «Торпедо» 
и, проиграв первый поединок 
со счетом 0:4, во втором взял 
более чем убедительный ре-
ванш – 6:2; в Атырау с визитом 
побывал столичный «Номад», 
который оказался дважды 
сильнее хозяев льда, выиграв 
со счетом 3:1 и 4:2.

  Туризм

Плодотворный 
год
В столице подвели итоги 2023 года  
в сфере туризма.

Дмитрий Норкин

Мероприятие, состоявшееся в 
театре «Астана Опера», прошло 
с участием министра туризма 
и спорта Ермека Маржикпаева, 
представителей турбизнеса, 
гос органов, инвесторов, жур-
налистов, работников данной 
сферы. Ермек Маржикпаев рас-
сказал об итогах работы мини-
стерства, о планах и задачах на 
предстоящий год.

– Рад видеть на сегодняшней 
торжественной встрече предста-
вителей турбизнеса, ветеранов 
отрасли, партнеров и всех при-
частных к сфере туризма людей. 
Каждый из вас вносит особый 
вклад в становление и разви-
тие казахстанского туризма. 
Хочу выразить благодарность 
за поддержку нашим партнерам, 
инвесторам, представителям 
государственных органов. Ны-
нешний год прошел плодотвор-
но, достигнуты определенные 
результаты, благодаря которым 
наблюдается рост по основным 
показателям отрасли. Расширен 
список приоритетных террито-
рий до топ-20, в каждом регионе 
определены наиболее перспек-
тивные точки роста. Призываю 

представителей турбизнеса при-
нять активное участие в разви-
тии данных дестинаций, – сказал 
Ермек Маржикпаев.

Глава ведомства поздравил 
всех гостей мероприятия с насту-
пающим Новым годом и вручил 
памятные награды представи-
телям туристической сферы.

Отметим, что Казахстан зани-
мает 66-ю позицию из 117 стран 
в глобальном рейтинге туриз-
ма ГИК ВЭФ. По итогам девяти 
месяцев 2023 года количество 
внутренних туристов составило 
5,4 млн человек, что на 552 тыс. 
больше, чем в 2022-м; количество 
иностранных туристов увели-
чилось на 225 тыс. и составило 
835 тыс. человек. Восстановлены 
международные авиасообщения 
по 80 направлениям. Для 74 стран 
возобновлен безвизовый режим, 
количество таких стран плани-
руется довести до 100.

С 2019 года активно ведется 
работа по развитию топ-10 прио-
ритетных туристических терри-
торий. Учитывая повышенный 
спрос на отдых внутри страны, 
их количество доведено до 20 и 
они есть в каждом регионе.

ЧЕМПИОНАТ КАЗАХСТАНА
М  Команда  И  Г  О
1.  «Арлан» 38 155–51 67
2.  «Хумо» 40 142–67 64
3.  «Номад» 38 119–85 53
4.  «Торпедо» 40 113–104 46
5.  «Актобе» 38 109–117 42
6.  «Горняк» 38 107–126 40
7.  «Сарыарка» 38 102–113 39
8.  «Бейбарыс» 38 104–122 38
9.  «Кулагер» 40 94-113 37
10.  «Алматы» 38 107–143 31
11.  «Иртыш» 38 65–176 9
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Абзал Камбар

АТР-250: ИЗ АСТАНы 
В АлМАТы

В календаре АТР (Ас-
социация теннисистов-
профессионалов) на се-
зон 2024 года появился 

новый турнир – Almaty Open.
«Алматы давно заслужил право 

проводить у себя такой крупный 
турнир. Мы понимаем, насколь-
ко мощная фанатская база есть в 
крупнейшем городе Казахстана и 
что традиционно самый развитый 
теннис – в этом мегаполисе. Поэто-
му мы решили перенести АТР-250 из 
Астаны в Алматы, чтобы стимулиро-
вать развитие турнира, дать допол-
нительный толчок развитию тенниса 
в городе. Мы решили использовать 
мультипликативный эффект. Алматы 
является привлекательной туристи-
ческой площадкой, куда прилетает 
много людей. В городе есть хороший 
спортивный объект – Almaty Arena, 
который мы планируем максимально 
адаптировать под нужды турнира. 
Есть большой потенциал для роста: 
можно проводить матчи на семь ты-
сяч зрителей и в перспективе – на 
10–12 тысяч. Хотим создать такую 
атмосферу, чтобы были полные 
трибуны, это нравится игрокам, 
и тогда они показывают свой луч-
ший теннис», – прокомментировал 
данное известие вице-президент 
Казахстанской федерации тенни-
са, недавно избранный президент 
Азиатской федерации тенниса (ATF) 
Юрий Польский.

ПОдАРОК К дНю 
РОждЕНИя

В столице завершился 
чемпионат РК по клас-
сическим шахматам. В 
мужском турнире сразу 

пять участников набрали на финише 
по 8 очков: Денис Махнев, Алишер Су-
лейменов, Арыстанбек Уразаев, Алди-
яр Ансат и Абильмансур Абдильхаир. 
Пришлось играть тай-брейк, чтобы 
определить победителя и призеров. 
В итоге «золото» досталось Алдия-
ру Ансату, «серебро» – Арыстанбеку 
Уразаеву, «бронза» – Денису Махневу.

У женщин первенствовала Ксения 
Балабаева. Новая чемпионка страны 
набрала 7,5 очка из 9 возможных. 
Первая сеянная турнира Алуа Нур-
манова проиграла победительнице 
один балл. Третьей стала Мадина 
Давлетбаева. Напомним, что в пер-
венстве РК не участвовали сильней-
шие шахматисты страны, которые в 
эти дни примут участие в чемпио нате 
мира по блицу и рапиду в Самаркан-
де (Узбекистан).

Добавим, что Ксения победой в 
чемпионате сделала себе замеча-
тельный подарок к дню рождения 
(26 декабря ей исполнилось 18 лет). 
Есть с чем поздравить и Алдияра, 
которому сейчас всего 15 лет: те-
перь он самый юный победитель 
чемпионата за всю историю шахмат 
в нашей стране.

ХОлАНду НЕТ РАВНыХ
Международная фе-

дерация футбольной 
истории и статистики 
(IFFHS) представила 
рейтинг лучших фут-

болистов 2023 года.
Рейтинг возглавил норвежский 

форвард английского «Манчестер 
Сити» Эрлинг Холанд, французский 
нападающий «Пари Сен-Жермен» Ки-
лиан Мбаппе на втором месте, а за-
мкнул топ-3 аргентинский нападаю-
щий американского «Интер Майами» 
Лионель Месси. Четвертое место 
занял испанец Родриго Эрнандес 
(«Манчестер Сити»), пятое – англи-
чанин Джуд Беллингем (испанский 
«Реал»), шестое – бельгиец Кевин де 
Брейне («Манчестер Сити»), седьмое – 
англичанин Гарри Кейн (немецкая 
«Бавария»), восьмое – португалец 
Бернарду Силва («Манчестер Сити»), 
девятое – бразилец Винисиус Жуниор 
(«Реал»), десятое – аргентинец Лаута-
ро Мартинес (итальянский «Интер»).

Отметим, что на днях «Манчес-
тер Сити» обыграл бразильский 
«Флуминенсе» в финале клубного 
чемпио ната мира 2023 года.


